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La gran deuda de  
la Justicia chilena
El Código Penal data de 
1874 y arrastra criterios 
obsoletos. Además, varias  
“leyes especiales” operan 
al margen…  Hasta ahora, 
ningún gobierno ha asu-
mido el problema. ¿En 
qué topamos?

Sampedrinos 
defienden  
Costanera 
que le robe 
terreno al río
La iniciativa gubernamental, que  incluye la 
participación ciudadana, tiene variantes como 
la construcción de un par vial entre la costane-
ra sur  a borderío y avenida Las Torres (conti-
nuación de Enrique Soro); una costanera inte-
rior que pasa por el parque Violeta Parra y, un 
par vial entre Violeta Parra y la costanera sur. 

Sin embargo, los vecinos descartan varias de 
ellas de plano, pues no quieren que enrique 
Enrique Soro se transforme en una vía de alta 
velocidad ni que se destruya el parque Violeta 
Parra. Su propuesta es más cara: construir una 
costanera a cien metros de la ribera, ganando 
terrenos al río. 

En septiembre Gobierno debe tener el tema zanjado. 

Arnoldo Weber: 
“Artistas del 
Acero tiene el 
presupuesto 
2018 asegurado”
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Gobierno deja proceso descentralizador 
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EDITORIAL: POSVERDAD Y FAKE NEWS, UNA OPORTUNIDAD PARA  LOS MEDIOS TRADICIONALES

Ojo de dron: Laguna Lo Galindo 
En la edición de hoy incluimos esta vista privilegiada de la emblemática lagu-
na de Barrio Norte, con una superficie de 40.000 mts2, con longitudes máxi-
mas de 105 mts. de ancho por 430 mts. de alto.
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Amelia Mella de Soto
Doña Amelia Mella fue directora del Liceo de Niñas en-

tre los años 1918 y  1929. Esta institución había sido funda-
da en 1883, por una “Sociedad Liceo de Niñas de Concep-
ción”, guiada por las gestiones de Abilio Arancibia, rector 
del Liceo de Hombres, quien trabajó para la creación de 
una institución que diera instrucción a la mujer penquista.  
El financiamiento se obtendría por: cuotas de los socios, 
derechos que pagarán las alumnas, subvenciones munici-
pales y donaciones particulares.   

El Liceo de Niñas comenzó a funcionar el 14 de abril 
de 1884, con dos secciones de 223 alumnas dirigidas por 
Enriqueta Douglas de Blonde, en una propiedad de don 
Desiderio Sanhueza ubicada en la calle Freire 46.  En 
1897 se trasladan a Caupolicán esquina San Martín, en 
un local más espacioso y con mejores condiciones higié-
nicas, propiedad de Francisco Mancelli.  El proyecto 
educativo del Liceo, tuvo un carácter laico y fiscal.  No 
obstante, la logia Masónica, tuvo una notable influencia, 
al apoyar el mejoramiento de la infraestructura del esta-
blecimiento. 

En la época, de Amelia Mella, aún el liceo no poseía un 
edificio amplio y propio, ello generaba un problema debi-
do a que se comenzaba a reducir las restricciones de la 
matrícula, adquiriendo un carácter masivo, incluyendo a 
alumnas de los liceos de las ciudades cercanas.   

Estas venían principalmente a los cursos superiores, 
atraídas por la posibilidad de rendir examen de bachi-
llerato en el Liceo de Hombres de Concepción y 
poder ingresar a la Universidad de Concepción, 
entidad que tenía comisiones que recibía los 
exámenes de los liceos femeninos. Las directoras 
de los liceos femeninos, buscaban que sus 
certificaciones fuesen considerabas 
para el ingreso a la Universidad; sabían 
que la diferenciación sexual del sistema 

educativo, tenía una fundamentación en la separación 
entre lo público (masculino) y lo privado ( femenino), 
dicotomía que impedía el acceso pleno de la mujer a los 
espacios públicos. 

Ante el crecido número de alumnas, Amelia Mella, se 
preocupó de darles comodidad, arrendando casas veci-
nas y confeccionando horarios que alternaran la asisten-
cia a los cursos. También envía notas al gobierno pidien-
do la creación de cursos paralelos.  Los intendentes de la 
época Augusto Rivera Parga y Abraham Ortega, se com-
prometieron a buscar solución a la demanda por un es-
pacio que albergara cómodamente al alumnado en creci-
miento.  Desde la Logia Masónica, se logró influir en el 
congreso para obtener fondos que pudieran financiar el 
edificio nuevo emplazado en Rengo con Cochrane, co-
menzando los trabajos en 1928. 

Amelia Mella de Soto, también se preocupó de la acción 
social del Liceo, en cuanto a vincular a éste con la comuni-
dad, ayudando a instituciones de beneficencia y damnifi-
cados en catástrofes, mediante los actos literarios musica-
les a beneficio. Bajo su dirección se formaron: La Cruz 
Roja juvenil, El Centro Cultural, La Liga de Madrecitas y La 
Brigada de Girls Guides.   

La primera entidad, tenía como objetivo dar a las alum-
nas conocimientos de: higiene, hogar, historia y música.  
También se realizaron actos escolares a beneficio de las 
colonias escolares de vacaciones. Texto extraído de: “Pa-
checo María Isabel, Patrimonio, memoria e historia del Li-
ceo de Niñas, 2015”.  Hoy la ciudad tributa un sentido ho-
menaje a una de las principales fundadoras del Liceo de 

Niñas de Concepción.  
 

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ROGER SEPÚLVEDA CARRASCO 
Rector Universidad Santo Tomás 
Concepción- Los Ángeles

Rodolfo Marchant V @MarchantVR 
Autoridades de @SanPedroPaz y @gorebiobio 
están al debe ya que desarrollo inmobiliario 
avanza a velocidad inalcanzable respecto de  
la generación de mejor conectividad. 

En busca de Emmelyn 
  
Señor Director: 

Un país entero estaba preocupado 
de ubicar con vida a Emmelyn, la 
pequeña de 12 años desaparecida 
en la comuna de Licantén. Hubo 
un gran trabajo operativo y en el 
que participaron la PDI, Carabine-
ros, Ejército, Bomberos y la propia 
comunidad.  

En casos como éstos, no todo 
consiste en rastreo en lugares de di-
fícil acceso. Tan importante como 
ello, es la investigación criminalísti-
ca llevada a cabo por detectives de la 
PDI. Ahora, para que esto resulte, la 
palabra confianza es vital, lograr lle-
gada activa con la familia de la vícti-
ma y del victimario, posibilitar mu-
tua confianza y siempre silente, nun-
ca mediática. Fue así que justo una 
semana después, el diálogo posibili-
tó lo que todos queríamos, y la fami-
lia del presunto victimario se con-
tactó con los detectives mediadores 
o investigadores ubicándose sanos y 
salvos tanto a Emmelyn como al su-
jeto que, se puede decir, era buscado 
por todo un país. 

En este caso Fiscalía y PDI, hicie-
ron un trabajo plenamente coordi-
nado, un trabajo de bajo perfil pero 
exitoso, un trabajo sin declaracio-
nes rimbombantes, simplemente 
un trabajo efectivo, profesional y 
psicológico, y producto de ello hoy, 
Emmelyn está con vida, bien de sa-
lud y todo un país aliviado. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Responsabilidades  
  
Señor Director: 

La resolución final del juez de 
Garantía de Temuco, Federico Gu-
tiérrez, aparte de dejar libres a los 

comuneros imputados, dejó al 
descubierto las inexcusables ne-
gligencias, irregularidades y ano-
malías con la cual hicieron su la-
bor la ANI, Carabineros y Ministe-
rio del Interior. Lo más grave es 
que muestra  la completa  inde-
fensión de quienes han sido vícti-

mas de la ola de atentados incen-
diarios y de la población  que vive 
en la Región temerosa por  la ocu-
rrencia de estos ataques.  

Lo que correspondería es la 
pronta toma de importantes deci-
siones procesales y administrativas 
por parte del gobierno a raíz de 

todo ocurrido y para evitar que 
vuelva a ocurrir, y que la plana ma-
yor de las instituciones comprome-
tidas en este verdadero escándalo 
que pone en entredicho al Estado 
de Derecho, presente su renuncia.    

 
Luis Enrique Soler Milla 

Necesidades especiales 
  
Señor Director: 

Cuando tenemos un niño que 
es “normal”, tienen buenas notas 
y somos felices. Cuando hacen lo 
que les hacemos, somos felices. Es 
una alegría, “normal”, sin embar-
go, cuando tenemos un niño con 
ciertos límites, y su aprendizaje 
toma más tiempo que para otro 
niño o que el aprendizaje nunca 
ocurre, es complicado ser feliz.  Un 
favor: apoye a todos los niños que lu-
chan todos los días para tener éxito 
y para aquellos que están tratando 
de ayudar, ya sean niños con autis-
mo, dislexia, dispraxia, disfasia o 
TDAH (trastorno de atención).  

Tenemos que enseñar a nues-
tros hijos a ser amables y a acep-
tar a todos sus compañeros de 
clase. Los niños con necesidades 
especiales no son raros. Quieren 
las mismas cosas que otras perso-
nas están pidiendo: ser felices y 
florecer. 

 
Paula Nova  
 
Proyectos viales en San Pedro 
  
Señor Director: 

 A propósito de los crecientes 
problemas de conectividad de San 
Pedro de la Paz, y del proyectado 
crecimiento de 30 mil nuevas vi-
viendas en la comuna durante los 
próximos años, no puedo creer que 
los proyectos de conectividad en 
una zona de tal caos vial, requieran 
hacer tanto estudio de prefactibili-
dad, que duran años. En estos ca-
sos urgentes, las iniciativas debie-
ran pasar inmediatamente a inge-
niería (Vía FB). 

 
Nehemías Pizarro Cruz

En los últimos días hemos co-
nocido la historia de María Inés 
Barría, microbióloga de sólo 40 
años graduada de la Universi-
dad de Chile y con un postdoc-
torado en Pittsburg, quien desa-
rrolló la primera vacuna tera-
péutica, con 100% de 
posibilidades de salvar a un en-
fermo de hanta virus. Pese a que 
ella asegura que hasta hoy, las 
autoridades de Salud de Chile 
no han manifestado interés con-
creto en su descubrimiento, mu-
chos vimos en su ejemplo un mo-
delo de esfuerzo y tesón, digno 
de seguir o a transmitir a nues-
tros jóvenes, mujeres y especial-
mente a nuestras niñas. 

Como María Inés, en Chile hay 
muchas que desde distintos fren-
tes abren caminos, generan solu-
ciones, se desarrollan íntegra-
mente y son felices en distintos 
trabajos. Ellas deben enfrentar 
más obstáculos, eso sí, y las hace 
más resilientes. Efectivamente 
aún son las que asumen la mayor 
parte de la responsabilidad de la 
crianza, pero ante esto, sólo se-
rán las políticas reales de conci-
liación de la vida profesional con 

guien dirigiendo un pabellón 
quirúrgico. 

Hay que motivarlas desde la 
primera infancia. Abrir sus ojos 
al mundo de los libros, darles un 
ambiente propicio para empren-
der y asumir riesgos, eliminar los 
prejuicios que las ligan sólo a al-
gunas disciplinas científicas, pre-
misas que emergen ya desde los 
juegos de infancia. Sin dejar de 
lado su sensibilidad, que muchos 
hombres admiramos al momen-
to de tomar decisiones y velar 
por las personas con una fuerza 
y amor que sobrepasa fronteras. 

Favorablemente las iniciativas 
de Investigación lideradas por 
mujeres han ido en aumento y las 
casas de estudios superiores te-
nemos el deber de destacar el 
trabajo de sus futuras profesio-
nales y poner en evidencia sus lo-
gros. Por qué no soñar en nues-
tra propia Marie Curie (1867-
1934) quien desde la química y la 
física dedicó su vida entera a es-
tudiar la radioactividad, trans-
formándose la primera persona 
en conseguir dos premios Nobel, 
para los cuales literalmente dio 
su vida.

el Día Internacional de la Mujer 
y la Niña en la Ciencia, con el 
objetivo de visualizar esta bre-
cha y motivar a que cada día más 
mujeres tengan mejores opor-
tunidades de mostrar sus inno-
vadoras contribuciones. 

Empoderarlas en la ense-
ñanza básica, media y supe-
rior abriéndoles la posibilidad 
de estudiar lo que ellas quie-
ran, sin temor a ser investiga-
doras de ciencia, crear un vi-
deojuego, manejar un camión 
minero o salvar la vida de al-

Isaac Osses Villagran: Con mi esposa necesitá-
bamos llegar a la clínica para que diera a luz a 
mi hijo. Íbamos desde Coronel a Conce. Hoy 
vamos llegando a San Pedro y mi hijo ya  
aprendió a caminar. ;)

Valiosas mujeres  
en la ciencia

“Después del terremoto habría sido mucho más 
eficiente construir el puente Industrial antes que el 
Chacabuco, pero lamentablemente la intendenta 
de esa época no escuchó las sugerencias de los 
técnicos”. Bernardo Suazo, decano Faug UdeC.

Verba volant scripta manent

                Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE

la familiar las que podrían termi-
nar con esta realidad. 

Estudios realizados en 14 paí-
ses señalan que las estudiantes 
que terminen una licenciatura, 
una maestría y un doctorado lle-
gan a un 18%, 8% y un 2%, mien-
tras en los hombres es de un 37%, 
18% y 6%, cifras que desafortuna-
damente siguen indicando que 
los esfuerzos no han sido sufi-
cientes. 

Y en este sentido la Asamblea 
de las Naciones Unidas decide 
proclamar el 11 de febrero como 
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EDITORIAL

S
i bien el vocablo “pos-
verdad” venía usándose 
en forma aislada con 
anterioridad, fue en 
2010  cuando se trans-
formó en un verdadero 

fetiche que terminaría marcando a la 
década, gracias a una publicación 
del  bloguero David Roberts. El térmi-
no se emplea para describir la distor-
sión deliberada de una realidad, con 
el fin de crear y modelar opinión pú-
blica e influir en las actitudes socia-
les, en la que “los hechos objetivos tie-
nen menos influencia que las apela-
ciones a las emociones y a las 
creencias personales”.  

Este neologismo, íntimamente 
ligado a las denominadas “Fake 
News” (noticias falsas), sólo puede 
entenderse a partir del cambio tec-
nológico, sociológico y psicológico 
que supuso la irrupción de las redes 
sociales, con el que se modificó la 
relación clásica del emisor con sus 
receptores, acercando la comunica-
ción de masas a la interpersonal. Un 
cambio de similar envergadura a la 
irrupción de la comunicación de 
masas a principios del siglo XX o la 
invención de la imprenta. 

Recordemos que hace una déca-
da las redes sociales fueron determi-
nantes en el fenómeno global de “los 
indignados”, la Primavera Árabe y la 
Revolución Griega, entre otros. Y es 
que, por primera vez, el control de la 
información -no hablemos de mo-
nopolio- , dejaba de pertenecer en 
exclusiva a los medios de comunica-
ción. Así, por ejemplo, en mayo de 
2011, el hashtag #Greek Revolution 
en Twitter consiguió en una sema-
na reunir a 100 mil manifestantes en 
la Plaza Syntagma de Atenas.  

Pero así como las redes permitie-
ron una atomización de la infor-
mación que antes estaba en ma-
nos de unos pocos, y ayudaron a 
que millones de ciudadanos sin voz 
pudieran expresarse (o tener la ilu-
sión de expresarse), también dieron 
manga ancha a grupos inescrupu-
losos que sintieron que podían ma-

nipular y moldear la realidad a tra-
vés de noticias falsas.  

Familiarizarse con esos cam-
bios es lento. Recordemos cómo 
en 1938, a través de un falso noti-
ciero radial, Orson Wells hizo cre-
er a miles de norteamericanos que 
su país estaba siendo invadido por 
extraterrestres. 80 años después, 
sería impensable que un programa 
de radio o TV volviera a desatar el 
pánico o la histeria colectiva. Sin 
embargo, en 2010, era habitual que 
la gente creyera sin cuestionar la 
información que proporcionaban 
las redes sociales. Hoy, se podría 
decir que, a punta de porrazos, los 
lectores han ido  madurado, y han 
comenzado a acostumbrarse a 
cuestionar  la información, vol-
viendo incluso a los medios más 
tradicionales, en busca de mayores 
garantías de veracidad.  

Paradojalmente, las Fake News 
más que perjudicar, pueden termi-
nar favoreciendo a los medios for-
males. Un lector puede sentir anti-
patía por un medio en particular  o 
no comulgar ideológicamente, pero 
aún así acudirá a él a la hora de con-
firmar una noticia de redes sociales 
que le merece dudas. En el tiempo 
de desconfianza en que vivimos, en 
que las principales instituciones 
han sido cuestionadas, a los medios 
tradicionales se les presenta un de-
safío grande: el de la credibilidad.  

Hoy, más que nunca, los medios 
deben ser un mástil al que los lecto-
res puedan amarrarse durante una 
tormenta informativa. Por lo mis-
mo, la responsabilidad de los profe-
sionales de la prensa es mayor: si pu-
blican una información sin che-
quear, extraída de fuentes dudosas 
de redes sociales, su credibilidad se 
va a ver comprometida y podrían no 
recuperarla. Y es que, si el medio se 
equivoca y no es riguroso en el tra-
tamiento de la información, enton-
ces ¿en qué van a creer los lectores?

 En un tiempo en que 

las principales 

instituciones han 

sido cuestionadas, 

en lo que podríamos 

llamar la “era de la 

desconfianza”,  

a los medios 

tradicionales se les 

presenta un desafío 

grande: el de la 

credibilidad. 

EN EL TINTERO

Bien lo sabe el salmón, que 
recorre cientos de kilóme-
tros contra la corriente 
para poner miles de hue-
vos en el lugar donde na-
ció, y donde en pocas ho-
ras habrá de morir. Todo 
ello sin necesidad del me-
nor “cacareo”, sin esperar 
aplauso o reconocimiento 
alguno. 

El frenesí propio de este 
mundo moderno y compe-
titivo parece reivindicar la 

práctica de la gallina y 
condenar la inútil 

y poco estraté-
gica humildad 
del salmón. Sin 

embargo, puede 
llegar un punto en 

que la labor marketera 
y autobombística de la ga-
llina termine por fastidiar 
al granjero, por más pone-
dora que ésta sea.  

Es entonces cuando la 
sabiduría campesina re-
comienda la prudencia y 
la mesura. Cacarerar lo 
justo al final parece ser la 
mejor receta para no ter-
minar prematuramente en 
la cazuela.  

 
PIGMALIÓN

Cacarear el huevo

 “FIESTAS DE VERANO”

Una crítica frecuente a 
la modernidad apunta a 
la pérdida de las tradicio-
nes del mundo campesi-
no y de nuestro folclore, a 
la desconexión de nues-
tras costumbres ancestra-
les y a un distanciamiento 
de la naturaleza.  

Sin embargo, esta ten-
dencia tiene algunas ex-
cepciones, y se dan inclu-
so casos de refranes rura-
les que cobran mayor 
sentido hoy, en la vo-
rágine urbana, 
que en los años 
en que fueron 
acuñados por 
la sabiduría po-
pular. 

Entre estas excep-
ciones se encuentra el po-
pular dicho “no basta po-
ner el huevo, también hay 
que cacarearlo”, basado en 
la reconocida capacidad 
de algunas gallináceas de 
hacer particular alboroto 
para explicitar una fun-
ción que les corresponde 
por naturaleza : poner 
huevos.  

Pero los huevos no son 
un campo exclusivo de los 
plumíferos corraleros. 

Posverdad y Fake News: 
una oportunidad para  
los medios tradicionales
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“Los jueces, aplicando el Código Penal, consignan en 
sus sentencias sanciones suficientes para reprimir los 
delitos, pero, acto seguido, con la ley 18.216 conceden 
beneficios alternativos al cumplimiento de la pena. 
De cada 10, 9 quedan impunes de esta forma”.  
Mario Rojas, abogado.

“Tengo poca fe en que se intente una 
reforma de verdad, algo al margen del 
marketing político. Ojalá éste u otro 
gobierno lo tome en forma seria, 
pensando en 50 a 100 años”.  
Andrés Cruz,  abogado.

La gran deuda de 
la Justicia chilena 

UNA REFORMA NECESARIA A LA LEGISLACIÓN PENAL

Fue como encender un fósforo 
húmedo. Y no duró más que eso. El 
domingo pasado, cinco diputados 
UDI pidieron al Presidente electo, 
Sebastián Piñera, que plebiscitara 
revivir la pena de muerte, abolida 
durante el mandato de Ricardo La-
gos, en 2001. 

La propuesta se lanzó sobre una 
sociedad conmocionada por el 
Caso Sophie, una niñita de casi dos 
años, abusada y asesinada por su 
padre, en Puerto Montt.  

En esos momentos, la gente se 
agolpaba en las calles, gritaba e in-
tentaba golpear al hombre cuan-
do era trasladado por la policía. 
Ardía la sensación de impunidad. 
Pero ni con eso lo del plebiscito 
prendió. “Fue una pirotecnia po-
lítica intrascendente”, nos dijo un 
conocido abogado penquista bajo 
anonimato.  

“Hoy es constitucionalmente in-
viable implementar una ley que re-
ponga la pena de muerte, porque el 
artículo 5, inciso 2, pone como lími-
te el respeto a los tratados interna-
cionales ratificados por Chile, que 
contengan normas sobre derechos 
humanos. El Pacto de San José de 
Costa Rica (suscrito en 1969) forma 
de ellos y contempla la abolición de 
la pena de muerte”, sintetizó el se-
nador PPD Felipe Harboe, recor-
dando una información que políti-
cos y abogados conocen bien. 

Por eso, lo del plebiscito duró 
menos de 48 horas.  

 FOTO:GENTILEZA INFOBAE

Los tiempos no están para penas de muerte. Por religión, derechos humanos y 
disposiciones constitucionales. Pero sí, para reformas. El Código Penal chileno 
es de 1874 y arrastra criterios desajustados con nuestra realidad delictiva. 
Además, muchas “leyes especiales” operan al margen …  Hasta ahora, ningún 
gobierno asumió el asunto, aunque propuestas modernizadoras hubo varias. 
¿En qué topamos?

Luz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 6

El ministerio de Justicia instruyó 
a su equipo de Comunicaciones: ni 
un comentario.   

Pablo Terrazas, secretario de la 
UDI, descartó la solicitud (“Como 
conglomerado no estamos en esa 
idea”), y Gonzalo Fuenzalida, de 
RN, afirmó en su partido no se ha 
hablado del tema, pero que “el Es-
tado no tiene derecho a quitar la 
vida a una persona”. 

El PRI dijo simplemente que el 
asunto “no estaba” en su programa. 

De ahí en adelante, ni los diputa-
dos que plantearon la idea quisie-
ron hacer más comentarios.  

Pero lo que no se dijo -a partir de 
la fallida iniciativa- es probable-
mente lo que muchos penalistas, 
políticos, ministros y expertos sa-
ben que deben discutir: una refor-
ma al Código Penal y modificacio-
nes al sistema Procesal.  

LA ESTRATEGIA EQUIVOCADA

El abogado Mario Rojas ya no hace clases, no tie-
ne tiempo, pero con la experiencia de años, sabe 
que piensa distinto a la mayoría de los abogados 
en este asunto. Valida el Código Penal (“cumple 
todos los objetivos”, “se puede modernizar, pero 
siempre irá quedando desfasado”), minimiza el 
efecto de las leyes “parche” (“son para casos espe-
ciales”), y va a lo medular: el problema de la Justi-
cia en Chile no es el Código, sino la Ley 18.216 -
promulgada en abril de 1983-, que establece las 
penas sustitutivas. 

Comenta: 
“Los jueces, aplicando el Código Penal, consig-

nan en sus sentencias sanciones suficientes para 
reprimir los delitos, pero, acto seguido, con la ley 
18.216 conceden beneficios alternativos al cumpli-
miento de la pena. Así, en su primer y segundo 
delito -siempre se empieza con los menos graves-
, los delincuentes no cumplen pena. De cada 10, 9 
quedan impunes de esta forma”.  

Partidario a ultranza de la “Tolerancia cero” apli-

cada en Nueva York a comienzos de los 90, Rojas 
comenta que allá los delitos menos graves se san-
cionan con penas de cumplimiento efectivo, “y el 
Estado se preocupa de que esto se concrete. Enton-
ces el delincuente asume el costo de sus actos. Así 
han podido reducir la criminalidad. Si uno iba a NY 
en los 80, después de la 6 de la tarde no podía 
andar por las calles. Ahora es maravilloso, la tasa 
de homicidio es muy baja en relación con ese tiem-
po. Acá estamos siguiendo una estrategia equivo-
cada. Ese es el problema verdadero”.  

Y, con datos del Ministerio Público, afirma que 
de cada 100 casos hay resolución en 10 y “de ellos, 
la mayoría sale con penas alternativas o de multa 
que sustituyen la prisión. Así el Ministerio se des-
peja de trabajo y los delincuentes no reciben san-
ción efectiva”. 

Entusiasmado con la experiencia de NY, trabajó 
con el diputado Víctor Pérez años atrás y prepara-
ron un proyecto en esa línea, pero ningún gobier-
no lo tomó. 

LA PROPUESTA de reponer la 
pena de muerte se lanzó sobre 

una sociedad conmocionada 
por el Caso Sophie, una niñita de 

casi dos años, abusada y 
asesinada por su padre, en 

Puerto Montt.  
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Lo primero se ha intentado, 
pero ni una propuesta llegó a 
puerto. Así, el Código que nos rige 
sigue siendo el de 1874, básica-
mente una copia del que tenía Es-
paña, después de haber tomado el 
modelo francés, de comienzos de 
1800. Tal cual. 

Obvio, esos dos países hace rato 
dejaron de lado esa normativa, pri-
vilegiando otro tipo de leyes.  

Chile, en tanto, lo que ha hecho es 
crear “leyes especiales” para asun-
tos específicos, lo que el presidente 
del Instituto de Ciencias Penales y 
ministro de la Corte Suprema, Car-
los Kunsemüller, define como leyes 
“parche”, una modalidad no común 
en el mundo desarrollado, donde 
normalmente existe un “cuerpo 
normativo” en que se establecen la 
generalidad de las sanciones y ex-
cepcionalmente tipos penales de 
otras leyes para que la ciudadanía 
tenga conocimiento claro y fácil so-
bre conductas castigadas.  

En Chile, la legislación está con-
tenida en distintos cuerpos. 

Y en el Código Penal no figuran, 
por ejemplo, delitos funcionarios, 
tráfico de drogas, responsabilidad 
penal de personas jurídicas, Ley 
Orgánica del Banco Central y ley del 
Mercado de Valores.  

Hacer leyes “especiales” resulta 
más fácil y corto que modernizar 
el Código Penal, pero los aboga-
dos saben que es más eficiente 
tener un cuerpo sistemático, un 
trato orgánico.  

 
El  bloqueo  

A fines de 2017, Kunsemüller re-
cordó que en 1929 ya existía un pro-
yecto de nuevo Código Penal, que 
en 1938 se redactó otro y que últi-
mamente hubo varios. En 2005, 
bajo mandato de Lagos. En 2014, al 
cierre del gobierno de Piñera y en 
2016, con Bachelet. Pero de todo 
eso, hoy nada… 

El juez lo explicó argumentando 
que el costo político de aprobar una 
normativa es muy alto. Los partidos 
tienen que ponerse de acuerdo so-
bre qué penas disminuir y cuáles 
aumentar, tarea que demora muchí-
simo, aunque el senador Harboe 
sostiene que también existen mu-
chas diferencias entre penalistas. 
“Por eso le propuse el ministro de 
Justicia, Jaime Campos, discutir pri-
mero la parte general del Código, 
donde no existen mayores diferen-
cias entre académicos y políticos. Y 
aprobado eso, iniciar el debate legis-
lativo de los tipos penales. Habrá 
mucha discusión, pero debemos 
comenzar. Los gobiernos deben 
mandar proyectos… Hasta ahora 
ninguna propuesta avanzó porque 
no han querido dar una discusión 
tan de fondo en el Congreso”. 

“Esto tiene que ser un asunto 
transversal. Hay que mirarlo des-
de arriba, no con un enfoque po-
pulista-corto placista, como ha 
sido en el último tiempo”, afirma 
el abogado Andrés Cruz, que tam-
bién forma parte del Instituto de 
Ciencias Penales, donde estudian 
formas de modernización. El, sin 
embargo, se muestra escéptico: 
“Tengo poca fe en que se intente 
una reforma de verdad, algo al 
margen del marketing político. 
Ojalá éste u otro gobierno lo tome 
en forma seria, pensando en 50 a 
100 años, para solucionar los pro-
blemas de las personas y estar a la 
altura de otros países”. 

Viene de pág. 4

Kunsemüller ha comentado: 
“Tuvimos un anteproyecto, parte 

general y especial, que se entregó a 
fines de 2005 y quedó guardado en 
el Ministerio de Justicia. Puede ha-
ber tenido defectos, pero era la 
oportunidad para debatir una pro-
puesta completa. No hubo interés”.  

Luego llegó al Parlamento un 
proyecto del Presidente Piñera, pre-
sentado el último día, 10 de marzo, 
en la tarde. Lo mandaron por co-
rreo electrónico.  

Hoy, según Kunsemüller, la legis-
lación que más se aplica no es del 
Código Penal, sino las “parche”. 

 
Los absurdos 

¿Para qué modernizarlo? 
Porque no se hace cargo de la rea-

lidad actual de Chile, arrastra creen-
cias de otros tiempos y convive con 
muchas otras leyes, produciéndose 
situaciones como que las penas de 
robo sean iguales a las de homicidio, 
por poner un ejemplo real.  

O, como dice Andrés Cruz, que 
todavía los delitos contra la pro-

piedad tengan castigos mayores 
que los de agresión física. “No 
puede ser que golpear a una per-
sona y causar lesiones `menos 
grave´ reciba una pena de 61 a 
541 días, o sea la misma que un 
hurto de cuantía inferior. Tam-
poco es aceptable que cuando se 
golpee a alguien y se le deje impe-
dido por más de 30 días para tra-
bajar, la sanción sea equivalente 
o incluso mucho menor que la de 
robo con violencia o intimida-
ción. Nuestro Código mantiene 
el criterio de poner bienes jurídi-
cos como propiedad y patrimonio 
por sobre otros, como la vida o la 
integridad física”.  

Para Cruz, eso obedece a crite-
rios decimonónicos, que todavía 
apoyan los sectores más conserva-
dores. De hecho, el abogado leyó la 
propuesta de reforma del primer 
periodo piñerista y encontró ideas 
“interesantes” ( fundamentalmen-
te porque concentraba la genera-
lidad de los delitos en un solo cuer-
po normativo), pero mantenía 

asuntos que ya deben darse por 
superados, como el infanticidio. 
“¿Por qué matar a un niño tiene 
pena menor que matar a un adul-
to?”, pregunta. 

Código Penal y leyes especiales 
constituyen un tema sensible. De 
hecho, hace un tiempo la Comisión 
de Constitución, Legislación y Jus-
ticia pidió al entonces ministro José 
Antonio Gómez que mandara un 
proyecto y no más leyes para par-
char el Código.     

¿Cambiarán las cosas con el go-
bierno entrante? 

Años de expectativas frustradas 
hacen dudar a cualquiera. Y, por 
otra parte, algunos como el aboga-
do Mario Rojas, consideran positi-
va una eventual modernización, 
pero en ningún algo fundamental 
porque creen que el problema ver-
dadero de la Justicia es otro (ver 
recuadro).

 FOTO:AGENCIA UNO

LA INVESTIGACIÓN TAMBIÉN COJEA 

En Justicia, la tarea es grande. No basta con 
modernizar el Código Penal ni organizar las nor-
mativas para terminar con “leyes parches” vigen-
tes, que no figuran en el Código. Resume Cruz: 

“Hay que revisar cómo se está desarrollando 
la investigación y ver si el Código Procesal Penal 
contempla las herramientas necesarias para per-
seguir determinados delitos. Porque podríamos 
tener una legislación sumamente moderna, pero 
si no contamos con instituciones preparadas 
para investigar bien los hechos punibles porque 
no tienen tecnología, organización ni formación 
adecuada, poco podremos hacer. Con policía 

amateur, sin capacidad de desarrollar inteligen-
cia, finalmente se pueden conseguir resultados 
chapuceros que lleven a investigar y penar a per-
sonas inocentes”.  

Otro asunto a corregir es el de exigencias a la 
policía. El abogado resalta que se le sigue eva-
luando por la cantidad de detenidos o los kilos 
de droga decomisados, y no por investigacio-
nes de largo aliento que permitan dar, por ejem-
plo, con el paradero de los sujetos que dirigen 
carteles de drogas. “Nos contentamos con el 
burrero que lleva 10 o 12 kilos… Falta profundi-
zar, comprometerse en serio con las investiga-

ciones de lavado de activos. Podremos hacer un 
trabajo mayor si capacitamos a la policía, pone-
mos tecnología y concentramos aparatos de inte-
ligencia”, comenta.  

Harboe agrega:  
“No sólo tenemos un Código Penal que no da 

cuenta de la realidad delictual, sino tampoco 
una política criminal clara; el Ministerio Público 
hace lo suyo, la policía y el Gobierno también, pero 
no existe trabajo mancomunado. Es un tremen-
do problema. Y creo que una reforma debe ter-
minar con las leyes especiales, que generan 
polémica. Corresponde discutirlo”.

LOS DIPUTADOS 
IGNACIO URRUTIA, 

Osvaldo Urrutia.,Celso 
Morales y Pedro Álvarez-

Salamanca, junto al 
recién electo Sergio 

Bobadilla, pidieron que se 
plebiscitara revivir la 

pena de muerte. 



Política

Diario Concepción Domingo 11 de febrero de 2018 7

“Es una responsabilidad que 
tendrá que implementar el 
nuevo intendente”. 
Patricio Lynch, core de RN.

“No tengo la sensación de 
que se esté dejando para el 
otro gobierno”. 
Dimitri Riquelme, core PS.

“Hay que considerar el 
momento político del 
cambio de gobierno”. 
Marcelo Chávez, diputado DC.

Gobierno deja proceso descentralizador 
en manos de la administración Piñera

LEY DE FORTALECIMIENTO DE LAS REGIONES 

“Me enteré por la prensa nacional 
que este gobierno está esperando 
que se instale el nuevo Subdere, del 
gobierno del presidente Piñera, para 
empezar a generar los reglamentos 
de cómo se va elegir en términos 
administrativos y financieros a los 
nuevos gobiernos regionales. Ni si-
quiera el actual gobierno tiene cla-
ro cómo va ser la bajada regional de 
las instalación de las divisiones”. 

La crítica anterior es del conseje-
ro regional (core) de la UDI, Luis 
Santibáñez, quien de esta forma se 
refirió al proceso de instalación de 
las futuras divisiones de los gobier-
nos regionales, una iniciativa aún 
en pañales, de la cual se tiene muy 
pocos antecedentes, incluso, desde 
la subsecretaría de Desarrollo Regio-
nal (Subdere), en Santiago. 

Este es uno de los principales de-
safíos que tendrá el Gobierno Regio-
nal en materia de descentralización 
a partir de este 2018, pero no será el 
único, y todo parece indicar que será 

La inexistencia de un cronograma para la implementación de nuevos gobiernos regionales hace 
pensar en que la tarea será asumida por el nuevo gobierno y algunos representantes del actual 
oficialismo así lo reconocen.
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la futura administración del presi-
dente Sebastián Piñera quien tome 
las riendas. Con la promulgación de 
la Ley de Fortalecimientos de las Re-
giones son varias las tareas que ten-
drán que cumplir las futuras autori-
dades regionales (cores y gobernador 
regional), pero también serán ma-
yores las atribuciones. Lo anterior, 
pese a la cantidad de críticas que en 
su momento recibió la iniciativa. 

De hecho, las nuevas tareas que 
tendrán que cumplir, por ejemplo, 
los consejeros regionales, como la 
posibilidad de tener voz y voto en la 
creación del Anteproyecto Regional 
de Inversiones (ARI), han generado 
que al interior del Consejo Regional 
ya se comience hablar de la dedica-
ción exclusiva. Uno de ellos, fue el 
consejero de la DC, Hernán Álvarez.  

Es por ello que, de una u otra forma, 
la crítica de Santibáñez es comparti-
da por otros representantes de la ins-
tancia política, tanto de quienes se-
guirán en el cargo como los que dirán 
adiós el próximo 11 de marzo. En efec-
to, algunos como el socialista, Dimi-

tri Riquelme comentaron que si bien 
“hemos recibido información, esta-
mos requiriendo precisión. Por ejem-
plo, con cuántas personas vamos a 
contar o cuál es el presupuesto”. 

En la misma línea se manifestó la 
representante del PPD, Alicia Yáñez. 

 
Dudas y pendientes 

Riquelme agregó que “estamos 
preocupados y por ello se han gene-
rado algunas instancias en el Core 
para debatir el tema, pero creo que de-
bemos debatir con quien correspon-
de, con el Ejecutivo y ello no ha sido 
posible. Si no hay una contraparte, 
esto se transforma en un pelambre”. 
Lo anterior, a propósito de la última 
sesión de la comisión de Gobierno, 
donde la persona del gobierno invita-
da a conversar se excusó de asistir. 

De todos modos, el socialista dijo 
que “no tengo la sensación de que se 
esté dejando para el otro gobierno. 
Lo que pasa es que se necesita ma-
yor precisión respecto a otras mate-
rias, lo que no significa que no esté 
avanzando. Por ejemplo, no está cla-

ro algunas cosas domésticas, como 
dónde se instalarán las divisiones”. 

El consejero regional de RN, Patri-
cio Lynch, comentó que “todavía no 
existe planificación… Es una respon-
sabilidad que tendrá que implemen-
tar el nuevo intendente y las nuevas 
autoridades nacionales. Yo espero 
que el intendente trabaje de la mano 
con el Consejo Regional. Tiene que 
haber un trabajo mancomunado, 
pues tenemos que reconocer, al me-
nos en el último año que estuve, co-
laboramos en todo sentido con la 
gestión de (Rodrigo) Díaz”. 

De hecho, algunos parlamenta-
rios del actual oficialismo reconocie-
ron que esta es una tarea que tendrá 
que asumir la administración Piñe-
ra. El diputado de la DC, Marcelo 
Chávez, dijo que el trabajo se po-
dría comenzar ahora mismo, consi-
derando la promulgación de la ley 
hace unas semanas, pero agregó que 
“hay que considerar el momento 
político del cambio de gobierno”. 

Lynch dijo que hasta ahora la ac-
tual administración ha hecho un 
trabajo de divulgación e informa-
ción de lo que serán “las nuevas ta-
reas, pero desde el punto de vista de 
la práctica no hay nada”. De hecho, 
el  core de RN fue uno de los que asis-
tió a una jornada de trabajo en La Se-
rena, en enero pasado, donde la Sub-
dere explicó algunos puntos de la 
nueva ley, como la nueva forma de 
votación a través por glosas presu-
puestarias, la elección de goberna-
dores regionales y cómo se concre-
tará el traspaso de competencias 
desde los ministerios a las adminis-
traciones de cada región.   

Lo que está claro, hasta ahora, es 
que será clave la designación del in-
tendente y del subsecretario de De-
sarrollo Regional, pues serán encar-
gados de llevar adelante este proce-
so. En el caso del primero se sabe 
que hay una danza de nombres que 
suenan como probables. En tanto, el 
segundo, que también ser daría a co-
nocer en la semana que inicia el lu-
nes 19 de febrero, se especula como 
la carta más segura al diputado de La 
Araucanía, Germán Becker, quien 
cuenta con la venia de sectores regio-
nalistas, entre otras razones, porque 
ha presidido la comisión de Gobier-
no Interior de la Cámara y ha estado 
trabajando desde el inicio el proyec-
to que la presidenta Michelle Bache-
let promulgó hace unas semanas.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Se sumarán a las ya 
existentes: Fomento 
productivo, Desarrollo Social 
e Infraestructura y 
Transporte. Serán estas 
instancias las encargadas de 
la recibir las competencias 
que serán traspasadas.

3 Divisiones

junto a un comité 
interministerial y un 
comisión integrada por 
representantes nacionales y 
regionales estarán 
encargados en una primera 
etapa de definir las 
competencias que serán 
traspasadas. 

El Presidente de  
la República
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La Cancillería de Ampuero:  
¿Qué viene para Chile en el mundo?

NOMBRE DE FUTURO TITULAR DE EXTERIORES PONE A PRUEBA CONTINUIDAD DE POLÍTICAS

Su perfil es conocido y a la vez 
controversial. Roberto Ampuero, 
converso del comunismo a la dere-
cha, novelista y tuitero no inmune 
a las fake news, es el ungido del Pre-
sidente electo Sebastián Piñera 
para llevar adelante la política ex-
terior de Chile. 

Experiencia en el gabinete ya tiene, 
puesto que lideró la cartera de Cultu-
ra entre 2013 y 2014, en el primer 
mandato de la entonces Alianza. En 
materia diplomática, ocupó la emba-
jada en México previo a aterrizar en 
La Moneda, también convocado por 
Piñera. 

Y hasta ahí su tránsito por la es-
cena política, currículo breve que le 
ha valido críticas tras su nombra-
miento en una de las carteras más 
complejas de encabezar. 

Porque pese a que existe coinci-
dencia en que las líneas gruesas de 
la Cancillería chilena se mantie-
nen más allá de los enroques parti-
darios, bien es sabido que las rela-
ciones internacionales conocen de 
estilo. Y el de Ampuero, la gran sor-
presa del equipo piñerista, aún es 
un enigma. 

 
Descubriendo al canciller 

“Siempre se critican cosas de los 
ministros antes de que empiecen, 
yo soy partidario de criticarlos des-
pués de que empiecen”, sostuvo el 
senador electo y ex ministro de 
Relaciones Exteriores, José Miguel 
Insulza. 

En su condición de conocedor 
de la interna de la repartición, el 
otrora secretario general de la Or-
ganización de Estados America-
nos (OEA) aseguró que el canciller 
Ampuero no emerge como un apa-
recido.  

“No creo que no sepa nada o que 
lo vayan a sorprender con algún 
tema del que no tenga idea. Por 
cierto, uno dentro de la Cancille-
ría tiene mucha más información, 
mucho más consejo de gente que 
está trabajando los temas. Las de-
cisiones pasan a ser mucho más 
ilustradas, por así decirlo”, men-
cionó Insulza.  

Opinión similar manifestó la ex-
perta en relaciones internacionales 
de la Universidad de Concepción, 
Paulina Astroza, quien sí realizó 
una salvedad en lo que respecta a la 
conformación de equipos. 

“Será interesante observar la 
nueva Cancillería. El factor perso-
nal en política internacional im-
porta a la hora de adoptar decisio-
nes y eso es lo que observaremos 
con interés en la dupla Piñera-Am-
puero. Debiera nombrarse un sub-
secretario de Relaciones Exterio-
res conocedor de la materia, de la 
práctica internacional, del ministe-
rio y sus particularidades, para que 

todos estos atisbos verbales de re-
torno esos tiempos, ojalá no nos 
involucren a nosotros. Existe una 
claridad bastante grande. Por ejem-
plo, creo que en los temas que han 
surgido con Bolivia nuestra posi-
ción es uniforme. Yo no veo mu-
chas posibilidades de conducir una 
política de Estado distinta en esta 
materia”, subrayó mirando lo que 
suceda luego del 11 de marzo.  

 
Bolivia, el primer test 

Evo Morales no dejará de aso-
mar en la contingencia.  

A una semana de asumir, el 
nuevo gobierno se topará con los 
alegatos orales en La Haya por la 
demanda marítima boliviana, 
que se extenderán desde el 19 al 
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Activo en Derechos Humanos y frontal con Bolivia ha intentado plantearse el 
binomio Piñera-Ampuero en la antesala de su instalación en La Moneda.

aporte en aquello en que el futuro 
canciller aparece como más débil. 
Es importante el conocimiento pro-
fundo de las relaciones internacio-
nales, de los cambios que se están 
viviendo en el mundo y que afectan 
a Chile, de las oportunidades y ame-
nazas que enfrenta nuestro país en 
materia internacional para poder 
llevar adelante una óptima vincu-
lación internacional de Chile”, en-
fatizó la académica. 

Sobre el carácter de Ampuero y 
su historia política, Insulza puso  
énfasis en que, cuando se trata de 
Chile en el concierto internacio-
nal, los consensos priman frente a 
las ideologías. 

“En Chile todo el mundo entien-
de que la Guerra Fría se terminó y 

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

28 de marzo. 
El equipo jurídico altiplánico sos-

tiene que existe por parte de Chile 
un irresoluto compromiso de nego-
ciar una salida soberana al Océano 
Pacífico. Nuestro país en tanto, de-
sestima la persistencia de tal deber, 
recalcando que la agenda bilateral 
de ambas naciones no es constitu-
tiva de dicha aspiración. 

Tales argumentos serán expues-
tos y conocidos en vivo por los dis-
tintos cuadros de abogados exper-
tos que defienden tanto a Chile 
como Bolivia, en la etapa más vis-
tosa del cruce en la Corte Interna-
cional de Justicia. 

Otro asunto pendiente con La 
Paz, y también radicado en La Haya, 
es el litigio por el río Silala, instan-

Bolivia demanda a Chile en 
2013, afirmando que existe 
una obligación de negociar 
una salida soberana al mar.

Caso demanda 
marítima 

Chile demanda a Bolivia en 
2016 ante La Haya, para que 
ésta ratifique que el Silala es 
un curso internacional.

Caso uso del Río 
Silala
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FRASE

“Siempre se critican cosas de 
los ministros antes de que 
empiecen, yo prefiero criticarlos 
después”.

José Miguel Insulza, senador electo, ex 
canciller y ex secretario general de la OEA.

“Hemos trabajado con 
diferentes ministros y siempre 
ha existido respeto por la 
política exterior de Chile”.

María Teresa Infante, embajadora y coagente 
de Chile por la demanda marítima boliviana.

“Debiera nombrarse un 
subsecretario de RR.EE. 
conocedor de la práctica 
internacional y del Minrel”.

Paulina Astroza, especialista en Relaciones 
Internacionales UdeC.

cia la cual La Moneda determinó 
dar el primer paso, llevando al país 
vecino ante la corte esta vez en con-
dición de demandado. El objetivo, 
poner punto final a los altercados y 
que se falle que el Silala es un curso 
de agua internacional y que existe 
derecho a darle uso. 

En la causa marítima, Piñera ya 
confirmó que optó por mantener al 
equipo que representa a Chile y li-
dera el agente Claudio Grossman. 
En la controversia por el río Silala 
no existe claridad. 

Requeridos por esta materia, 
desde el grupo de juristas que en-
cabeza la directora de Fronteras y 
Límites, Ximena Fuentes, se se-
ñaló que todo apunta a que la de-
cisión quedará pendiente para 
después del cambio de mando, en 
lo que de seguro será uno de los 
primeros tópicos a abordar por 
el canciller Ampuero. 

¿Es sensible la corte internacio-
nal a los cambios políticos y de 
equipo de los países? María Teresa 
Infante, embajadora de Chile en 
Países Bajos y coagente por la de-
manda marítima boliviana, lo desa-
credita. 

“No creemos que vaya a presen-
tar dificultades en la relación con la 
corte y entre las partes.  La Corte es 
muy respetuosa de las variaciones 
políticas en los gobiernos. Ahora 
asume un nuevo gobierno en Chi-
le, siguiendo un marco normativo 
democrático. Es parte de las reglas 
del juego constitucionales del  país 
y en el exterior se ha constatado la 
normalidad en esta transición. Por 
tanto, los cambios no afectan el 

proceso”, expresó Infante.  
“Nosotros hemos trabajado con di-

ferentes ministros, así lo he hecho en 
mi vida personal también, y siempre 
ha existido el mayor respeto por la 
continuidad de las grandes líneas de 
la política exterior de Chile”, agregó la 
diplomática. 

 
Prestar atención a los conflictos, 
pero no extraviar el rumbo 

La abultada agenda con Bolivia 
amenaza con monopolizar la 
agenda internacional de Chile, co-
pando las preocupaciones del mi-
nisterio de exteriores y sus apari-
ciones públicas. 

Así lo cree el ex canciller Insulza, 
quien reconoce que es “un riesgo 
que no vale la pena correr”. 

La abogada Paulina Astroza sin-
tetiza en esa línea en que la pauta 
compartida con Bolivia es rele-
vante, pero no privativa. 

“Chile tiene amplios temas en los 
que participa en materia interna-
cional y que importan para nuestro 
desarrollo. No creo que exista tal 
riesgo pese a que durante el man-
dato del Presidente Piñera corres-
ponderá seguramente conocer el 
fallo de la demanda de Bolivia por 
la negociación de negociar un ac-
ceso al Océano Pacífico y el desa-
rrollo de la etapa escrita y oral de 
la demanda de nuestro país contra 
Bolivia por la naturaleza jurídica 
de las aguas del Silala”, sentenció 
la especialista.

El continente concentrará los esfuerzos del 
próximo ministro de Relaciones Exteriores

La relación vecinal será crucial 
este año, marcado por una serie de 
hitos a nivel continental que obliga-
rán a Ampuero y compañía a mirar 
más seguidamente lo que sucede en 
el barrio. 

El próximo 22 de abril Venezue-
la celebrará elecciones presiden-
ciales, instancia para la cual no 
existe acuerdo con la oposición. 
Chile ha intentado jugar un rol me-
diador durante la administración 
de Heraldo Muñoz, sin embargo 

con la llegada de Sebastián Piñera 
se espera que la posición nacional 
sea de soporte al sector contrario a 
Nicolás Maduro, dada la cercanía 
del futuro mandatario con Lilian 
Tintori, esposa de Leopoldo López, 
y otros líderes de dicha vertiente 
política. 

Antes de eso, el 13 y 14 de abril, 
se llevará a cabo en Lima la VIII 
Cumbre de Las Américas, cita en la 
que dirán presente todos los presi-
dentes adscritos a la Organización 

de Estados Americanos, entre ellos 
Donald Trump en representación 
de Estados Unidos. 

En 2015, la cumbre estuvo mar-
cada por un tono  conciliador entre 
Cuba y el saliente Barack Obama. 
Hoy el matiz es otro, precisamente 
por los cruces con la isla, la crisis 
migratoria y el factor Maduro. 

Asimismo, se espera que el trata-
do que sustituye al TPP vuelva a 
ser noticia, por el papel impulsor de 
Chile y posición final de EE.UU.
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Un total de 14 personas fueron detenidas por 
personal de la PDI Lota, apoyados por equipos de 
Microtráfico Cero de Concepción y Arauco, en 
allanamientos simultáneos a diez inmuebles, lo-
grando desbaratar siete puntos de venta de droga. 

 Junto a los detenidos por infracción a Ley 

20.000, que quedaron en prisión preventiva du-
rante los cuatro meses que dure la investigación, 
se decomisó dos mil 800 dosis de distintas sus-
tancias ilícitas, un millón de pesos en efectivo, 
un arma, municiones de distinto calibre, dos 
automóviles y una motocicleta.

PDI detuvo a 14 personas en Lota por microtráfico

FOTO:GENTILEZA PDI

Sampedrinos defienden alternativa de 
costanera que roba terrenos al río 

AVENIDA ESTARÍA DISTANTE A 100 METROS DE LA RIBERA  

Si bien, el ensanche de Enrique 
Soro, sector residencial en San Pe-
dro de la Paz, fue descartado por el 
Gobierno, la congestión que se ge-
nera en la comuna obliga a pensar 
en soluciones viales que permitan 
desahogar los flujos y reducir los 
tiempos de desplazamiento, tareas 
que incluyen un mejoramiento de 
dicha arteria y la futura construc-
ción de una costanera.  

Recientemente los vecinos del 
sector, liderados por Bernabé Ca-
rrasco, coordinador del Movi-
miento No al Ensanche de Enrique 
Soro, se reunieron en el colegio 
del sector con el coordinador de 
Sectra Área Sur, Rodrigo Medina, 
quien les expuso cinco alternati-
vas que se están barajando en el 
estudio de prefactibilidad de me-
joramiento de la avenida Enrique 
Soro y de la construcción de la 
costanera sur sampedrina.  

El análisis, que realiza desde 
mayo pasado la consultora ICR In-

Según carta gantt del Gobierno en septiembre se debería tener definida la forma en que se hará la 
obra.  Se habla de una doble calzada, con aceras y ciclovías, no sede una vía expresa.

INFOGRAFÍA / GUILLERMO URIBE

geniería Limitada por $180 millo-
nes, permitirá determinar la me-
jor alternativa para levantar una 
costanera que se conecte con la 
ruta a bordemar, actualmente en 
construcción, y que enlace con to-
dos los puentes sobre el Bío Bío, in-
cluido, el futuro Industrial.  

La iniciativa gubernamental, que  
incluye la participación ciudada-
na, mostró variantes como la cons-
trucción de un par vial entre la cos-
tanera sur  a borde río y avenida Las 
Torres (continuación de Enrique 
Soro); una costanera interior que 
pasa por el parque Violeta Parra y, 
un par vial entre Violeta Parra y la 
costanera sur, entre otras. 

La opinión de los vecinos, según 
Carrasco, es unánime. “No quere-
mos que Enrique Soro se transfor-
me en una vía de alta velocidad por 
la que se desplazarán 2.400 vehícu-
los en promedio en hora punta al 
transformarse en par vial porque 
Enrique Soro es la continuidad de 
avenida Las Torres”. 

El dirigente vecinal agregó ade-

más que creen “que  cualquier solu-
ción que se lleve a cabo debe pro-
teger el parque Violeta Parra, que 
fue construido por los vecinos en 
los años 70’ cuando Guillermo Aste 
era alcalde y aún pertenecíamos a 
Concepción. Es un parque de 18 
mil metros cuadrados al que las 
autoridades no le están dando el va-
lor patrimonial que tiene. Por eso, 
nosotros planteamos que se debe 
construir una costanera a cien me-
tros de la ribera, ganando terrenos 
al río para no destruir el parque”. 

El coordinador del movimiento 
aseguró que Sectra  les informó que 
la alternativa que ellos proponen 
implicaría un mayor costo, cercano 
a los 200 millones de dólares, mon-
to que no les preocupa, pues según 
dijo, en la línea  6 del metro en San-
tiago se invirtieron 2.500 millones 
de dólares.    

Leonel Araneda, socio del movi-
miento No al Ensanche de Enrique 
Soro y miembro de la Junta de Ve-
cinos Villa Spring Hill, aseveró que   
el Gobierno debe optar por la alter-

nativa propuesta por los vecinos  
para no destruir un barrio patri-
monial compuesto por muchas 
personas de tercera edad. “Ya esta-
mos divididos por la línea del tren, 
que obviamente es necesario, pero 
esta sería otra división más sólo 
por ahorrar recursos”. 

 
Soluciones tardías  

Los dirigentes del sector afirma-
ron que el Gobierno Regional debe 
ser capaz de conseguir a nivel cen-
tral los recursos para levantar una 
alternativa vial que sea coherente 
con el crecimiento de la ciudad, in-
cluyendo proyecciones inmobilia-
rias que afirman que de aquí al 2025 
San Pedro de la Paz contará con 60 
mil nuevas casas.  

“Creemos que las autoridades 
han llegado tarde para dar solucio-
nes (...) En Santiago se contabilizan 
0,5 personas por vehículo y en Con-
cepción 0,8, es decir, casi uno por 
vehículo, con 60 mil casas llegarán, 
prácticamente, 60 mil nuevos autos 
a nuestras calles. Por eso, merece-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

estudio de prefactibilidad, 
que fue adjudicado a ICR 
Ingeniería Limitada por $180 
millones. 

En mayo de 2017 
se inició el 

Sectra incluyen el paso de 
una vía por parque Violeta 
Parra, idea que es rechazada 
por vecinos.

Alternativas dadas 
a conocer por 



Diario Concepción Domingo 11 de febrero de 2018 11

Actualización en Legislación Laboral 1237957510 8 17 de Marzo 24 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 112.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 17 de Marzo 24 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 80.000
Técnicas de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) 1237938380 16 17 de Marzo 14 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 17 de Marzo 14 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 17 de Marzo 12 de Mayo Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 220.000
Técnicas de Entrenamiento para Facilitadores de Aprendizaje 1237951958 54 17 de Marzo 02 de Junio Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 270.000

Desarrollo Laboral

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN SÁBADOS
INICIO MARZO 2018
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mos una buena solución vial, a pe-
sar de los costos que implique, por-
que no sólo ayudará a San Pedro de 
la Paz, sino también a todo el Gran 
Concepción y el enlace con la No-
vena región”, manifestó Araneda. 

El estudio, que tiene como man-
dante a Sectra, incluye la evalua-
ción económica y social de las alter-
nativas preliminares, fase que debe 
iniciarse en abril. Posteriormente, 
se calcula que en septiembre se de-
sarrollará el anteproyecto y la eva-
luación económica respectiva y, se 
espera que en diciembre esté com-
pleto el informe final.  

Para el seremi de Transportes, 
César Arriagada, la construcción 
de la costanera es vital. “Lo ideal es 
tener los recursos para partir, oja-
lá este año, con la ingeniería y en 
dos años estar construyendo. Noso-
tros ya hicimos varias propuestas, 
las sociabilizamos con los vecinos, 
se analiza hacer enrocado y ganar 
espacios al río en algunos puntos 
para generar todos los posibles mo-
vimientos, enlaces, en cada uno de 
los puentes”. 

El jefe local de Transportes ase-
veró eso sí que están pensando en 
una doble calzada, semaforizada, 
que cuente con aceras y ciclovías. 
En ningún caso se trataría de una 
vía expresa, aclaró.  

Tanto para Carrasco como para 
Araneda es absolutamente posi-
ble realizar la vía ganando terre-
nos al río, independiente del cos-
to. De hecho, recalcaron que con 
los recursos que se reciben del 
Fondo Espejo del Transantiago se 
podría costear gran parte de las 
soluciones viales que requiere la 
comuna, pues cada año desde ni-
vel central la Región recibe 35 mil 
millones de pesos.  

De hecho, Carrasco aseveró que 
si se respetara el espíritu de la ley los 
fondos del Transantiago deberían 
ser ocupados sólo para soluciones 
de transporte y no, como sucede ac-
tualmente, que van a un fondo co-
mún donde son usados “para solu-
ciones parche, por ejemplo, noso-
tros tenemos muchos problemas 
en los cruces ferroviarios, en algún 

momento dijeron que soluciona-
rían eso y los desnivelarían, pero 
aún estamos a la espera de que ello 
suceda”, dijo Carrasco. 

 Agregó que muchas veces esos 
fondos se distribuyen sólo para sec-
tores en que cuentan con un mayor 
número de votantes. “Esto es culpa 
del centralismo y de la limitada ca-
pacidad que tienen nuestras auto-
ridades para exigir a nivel central 
que destinen los recursos que tan-
to necesitamos”. 

De hecho, Araneda Recalcó, que 
soluciones como la costanera mar, 
que está realizando el Minvu, que 
tendrá una longitud de 7,7 kilóme-
tros desde calle Venus hasta el lími-
te de San Pedro de la Paz con Coro-
nel “no servirá de nada porque no 
tenemos un puente Industrial para 
enlazarla, tendremos que esperar 
por lo menos siete años más para 
ello”, comentó.   

Cabe recordar que el puente In-
dustrial, que fue adjudicado a la 
concesionaria OHL, aún se encuen-
tra en fase de ingeniería y que la em-
presa solicitó extensión de plazo 
hasta septiembre para entregar el 
Estudio de Impacto Ambiental, ase-
gurando que necesitaban de mayo-
res antecedentes para concluirlo. 
Esto implica un nuevo retraso, el 
primero lo constituyó la entrega de 
una Declaración de Impacto Am-
bienta que no fue considerada su-
ficiente para el proyecto por el Ser-
vicio de Evaluación Ambiental. 

Los dirigentes afirmaron que sos-
tuvieron conversaciones con  per-
soneros de Gobierno de la adminis-
tración Piñera. “Le hemos plantea-
do las soluciones que solicitamos, 
tanto para Enrique Soro como para 
la costanera y encuentran muy de 
sentido común la alternativa que 
esperamos se concrete para no ge-
nerar un mayor conflicto en un ba-
rrio residencial y para evitar des-
truir un parque, construido por los 
mismos vecinos, hace más de 50 
años”, agregó Carrasco.

Propiciando un mayor 
nivel de mareas que 
arrojan a las crías hasta la 
orilla, muchas de ellas en 
estado de hipotermia. 

Calentamiento 
Global estaría 

Si bien, el verano pasado en 
esta  misma fecha se habían res-
catado con éxito a 57 crías de lo-
bos de mar, este año superan las 
100 crías que han debido ser de-
vueltas a la roca principal. Según 
el director nacional de Codeff, 
Luciano Pérez, este fenómeno se 
ha intensificado por efecto del 
calentamiento global que esta-
ría generando marejadas más fre-
cuentes y con mayor energía.  

De las consecuencias el vocero 
de Codeff afirmó que llevan un 
triste récord de popies varados, la 
fuerza de las olas está lanzando a 
demasiadas crías a la playa y el 
riesgo es que la mayoría de los tu-
ristas hostigan a los lobitos para sa-
carse selfis o saciar su curiosidad.  

“Afortunadamente este año 
también hemos recibidos más lla-
mados telefónicos alertando de 
los lobitos varados, lo que nos ha 
permitido ir a rescatarlos a dis-
tintos puntos de la playa, por lo 
cual estamos muy agradecidos 
con esas personas”, comentó. 

Raúl Orellana, coordinador de 
voluntarios de Codeff en Cobque-
cura, que se sumó el año pasado a 
la causa, comentó que su trabajo 
consiste en educar a los visitantes, 
realizar monitoreo  al norte y al sur 
de la lobera; resguardar y trasladar 
a los lobitos hasta una carpa acon-

Más de cien crías de lobos 
marinos vararon en 
Cobquecura por marejadas

dicionada “para el descanso de las 
crías que habitualmente vienen con 
principio de hipotermia; además 
así los alejamos del stress que sufren 
al verse acechados por los turistas”. 

Orellana llamó a los jóvenes de 
Cobquecura a motivarse y colabo-
rar en la noble tarea que permite 
salvar cerca del 80% de lobitos que 
varan producto de las marejadas.

Cuestionan desalojo de Aurora de Chile
que fueron, a su juicio, arrojadas 
a la calle sin ninguna justifica-
ción y no respetando su derecho 
a tierra. 

La presidenta de la Junta de Ve-
cinos del lugar, Priscila Hernán-
dez, indicó que dialogó con la sere-
mi para dar marcha atrás al opera-
tivo, pues eran parte de un comité 
de vivienda y estaban a la espera de 
la tercera parte del proyecto. 

 Navarro condenó el hecho y 
llamó a las autoridades a tener 
más criterio ante este tipo de ac-
ciones que vulneran los derechos 
de los vecinos.

Tras el desalojo de una dece-
na de habitantes de Aurora de 
Chile, que se concretó el vier-
nes, el senador Alejandro Nava-
rro calificó como inaceptable 
el desalojo de dos familias que, 
a pesar que no estaban dentro 
de la línea de intervención para 
las obras del puente Bicente-
nario, recibieron una orden de 
desalojo que se hizo efectiva a  
las 07.00 horas con la presencia 
de Carabineros y personal del 
Minvu. 

Navarro afirmó que se vulne-
raron derechos de las personas 

FOTO:GENTILEZA CODEFF
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De acuerdo a cifras proporcio-
nadas por la Cámara Chilena de la 
Construcción Concepción, el 25% 
de las viviendas que se compran en 
el Gran Concepción son destinados  
para tener o mejorar una pensión 
mediante el arriendo. 

Así lo explicó el presidente del 
gremio, Manuel Durán,  número 
que se desprende de la última Fin-
co realizada durante el 2017.  

“Hicimos un sondeo y eso fue lo 
que arrojó y es muy interesante sa-
berlo para entender el mercado”, 
dijo el representante.  

En aquella oportunidad participa-
ron 30 empresas inmobiliarias  que 
ofrecieron 146 proyectos que englo-
baban 6 mil 700 viviendas. 

“De todos aquellos que tenían 
una intención de compra,  este 
porcentaje  indicó que era con este 
fin, de arrendarlo y tener un in-
greso a futuro”, acotó. 

 
Tendencia 

El fenómeno es clave, ya que du-
rante los últimos años se ha instala-
do el debate de los bajos montos 
que se reciben una vez jubilados. 

“Tenemos casos de personas que  
adquieren dos a tres departamen-
tos”, puso como ejemplo  Durán. 

Y realizó este análisis: “Si compa-
ramos a alguien que juntó $70 millo-
nes durante toda su vida, es sabido 
que  no va a sacar más de $ 300 mil 
al mes.  La gente ve que con $70 mi-
llones puede comprar dos departa-
mentos y duplicar.  Ven una opción”. 

Muchos de estos inversionistas 
recurren a los créditos bancarios, 
quienes otorgan el 20% para des-
pués pagar mensualmente una hi-
poteca que se elige preferentemen-

El presidente del gremio, Manuel Durán, aseguró que ganar a través de los 
arriendos es una excelente alternativa.  En tanto, el economista de Corbiobío, 
Ariel Yévenes, advirtió que lo es hasta que no haya exceso de oferta.

te entre 20 y 25 años plazo. 
El  economista del Centro de Es-

tudios de Corbiobío, Ariel Yévenes,  
opinó que los penquistas ven segu-
ridad en los bienes raíces.  

“Ven una inversión asociada a que 
este no se desvaloriza. Por lo tanto, en 
el tiempo se tiende a proteger el valor. 
Y como se puede arrendar, se ven in-
gresos. Esa es la lógica. Es una alterna-
tiva que aparece más baja en riesgo,  
que es más acotado”, acotó Yévenes. 
 
Riesgo 

Sin embargo, el especialista 
aseguró que como en todo nego-

 FOTOS:CAROLINA ECHAGÜE M.

cio, hay un peligro. 
“El gran problema es que no es la 

solución para las pensiones.  Cuan-
do la oferta de lugares en arriendo 
crece demasiado, obviamente los 
precios tienden a caer y las inversio-
nes caen. Es bueno en la medida 
que es acotado”, advirtió Yévenes. 

No obstante, aclaró que en este 
minuto el escenario es bueno para 
este tipo de decisión. 

“Hoy siguen siendo una buena al-
ternativa, por que la cantidad de 
oferta que hay no es tan grande”, 
precisó el experto de Corbiobío.  

 
Oferta 

Para este año se espera que la ofer-
ta sea de 7.500 unidades dentro del 
Gran Concepción entre departa-
mentos y casas. 

Muchas también son elegidas 
para establecer un primer hogar. 
Son jóvenes profesionales, parejas o 
recién casados que necesitan estar 
conectados al centro por trabajo. 

“La vivienda es una necesidad. La 
Región ha mantenido su crecimien-
to y su stock. Con todo este cambio 
de reactivación económica, hay me-
jores expectativas de empleo ”, pro-
yectó el presidente de la Cámara de 
la Construcción Concepción, Ma-
nuel Durán, a Diario Concepción.
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7.500
Es la oferta de viviendas que hay  dentro del Gran Concepción entre casas y depar-
tamentos de acuerdo a la CChC local.

El 25% de las viviendas que se 
compran en el Gran Concepción son 
para aumentar las pensiones 

DE ACUERDO A LA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN LOCAL

IPC
Enero

Anual

0,5%
2,2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 9/02/2018)
Ipsa 5.549,15

COMMODITIES (VIERNES 9/02/2018)

-1,81% Igpa -1,79%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.052 Cobre (US$c/libra)$306,40
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $59,20

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA (VIERNES 9/02/2018)

UTM FEBRERO

$47.066,00

$26.842,29   
Dólar Observado    $603,07    Euro $736,98

28.011,21 
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COLUMNA

 Llegado febrero muchas 
familias chilenas sienten una 
fuerte presión en el presu-
puesto familiar por los gastos 
de vacaciones y marzo.  

Si el impacto en sus finan-
zas es fuerte, quiere decir que 
no ha sido capaz de planificar 
estos gastos y sentirá que se 
vuelve inevitable recurrir al 
endeudamiento. 

Es muy importante la plani-
ficación financiera. Una clave 
relevante para esto es reco-
nocer que hay ciertos eventos 
de consumo que se realizan 
en “manada” (que todos los 
realizamos por vivir en socie-
dad), por lo tanto, no es una 
decisión personal el consu-
mir, sino que, frente a la nece-
sidad, cada uno lo hará de 
acuerdo a sus capacidades. 

A estas alturas es conve-
niente mencionar que segu-
ramente, en muchos casos, 
existen deudas previas que 
deben ser consideradas, ya 
que disminuirán el presu-
puesto y consumo futuro. 
Éste punto es olvidado mu-
chas veces y pensamos que 
tenemos más dinero para 
gastar del que realmente dis-
ponemos. 

Para la planificación anual 
es relevante un espacio para 
el ahorro, que puede servir 
para enfrentar excesos de 
consumo que sobrepasen 
nuestro presupuesto. De otra 
forma, el endeudamiento 
será inevitable. 

Un consejo para marzo es 
establecer una lista de priori-
dades y cotizar, ya que existen 
fuertes diferencias de precios 
por productos de similares ca-
racterísticas. En el mercado 
cada uno paga el piso que pisa 
y depende de esta elección el 
precio a pagar. 

Pero si el dinero con el que 
cuenta no es capaz de cubrir 
el consumo, existe la posibi-
lidad de recurrir a un crédi-
to para cubrir estas necesi-
dades.  

El mercado presenta tasas 
de interés bajas de acuerdo 
a su nivel histórico, por lo 

tanto, las condiciones eco-
nómicas son apropiadas.  

Un consejo importante es 
planificar las cuotas que ten-
drás que pagar en el futuro.  

El valor de la cuota debe 
considerar los múltiples gas-
tos que tienes que enfrentar 
en el futuro y entender que es 
muy poco probable que tu 
salario aumente en un hori-
zonte de un año. Esto, para 
que no tengas que recurrir a 
otro crédito en el futuro, por 
tu mala planificación de cuo-
tas en el pasado. 

Otra cosa importante es 
cotizar la tasa de interés 
ofrecida por cada institu-
ción, ya que el Sernac ha de-
tectado diferencias de hasta 
un 70% en el costo total de 
un crédito en compras en 
tres o seis cuotas en el retail.  

 Por ejemplo, un consu-
midor que adquiera un pro-
ducto de $30 mil pesos rela-
cionado con vestuario o cal-
zado, puede pagar desde los 
$30.059 hasta los $53.758, es 
decir, las diferencias pueden 
alcanzar hasta los $23.699 o 
un 78,84% en 6 cuotas. 

En caso de apuros o emer-
gencias si está pensando en 
un avance en efectivo, es reco-
mendable verificar si su tarje-
ta de crédito tiene algún nú-
mero de cuotas sin interés o 
con intereses más bajos, ya 
que puede ser una mejor idea 
que utilizar la línea de crédito 
de la cuenta corriente o un 
avance en efectivo. Normal-
mente, este último tiene los 
intereses más altos.

Sepa cómo prepararse 
para los gastos del  
mes de marzo

Denis Muñoz 
Académico y experto en 
Economía Doméstica de la Unab.

EMPRESAS & MERCADOS

Un profundo rediseño de 
sus tiendas están realizando 
los retailers del país. Muebles 
y electrodomésticos dejaron 
de ser los caballitos de batalla 
de las tiendas: si antes estos 
productos tenían protagonis-
mo en los locales físicos, aho-
ra cedieron a las promocio-
nes de temporada, como las 
de la época navideña y del día 
de la madre, entre otros. Las 
categorías de electrónica, lí-
nea blanca y mueblería han 
visto reducido el metraje que 
tenían tradicionalmente en 
las tiendas, como conse-
cuencia del alza que han re-
gistrado las compras por in-
ternet de estos productos. 
Esta vía ha tenido un creci-
miento exponencial: en 2017 
cerró con un alza de 31,7%, 
superando el aumento de 
25,9% que registró en 2016. 

En la industria aseguran 
que los segmentos de elec-
trónica y mejoramiento del 
hogar tienen márgenes de 
comercialización más estre-
chos. Mantener estos bienes 
físicos en las tiendas, agre-
gan, es más caro que guar-
darlos en bodegas. Por lo 
mismo, han sido los que han 
sufrido las primeras conse-
cuencias del aumento del co-
mercio electrónico. Bajando 
su presencia en las tiendas, 
los retailers buscan hacer un 
uso más eficiente del inven-
tario, utilizando la superfi-
cie con productos que sólo 
permanecen por períodos 
acotados en vez de un stock 
de alto volumen físico. 

Según la Cámara de Comer-
cio de Santiago (CCS) la pre-
ferencia por comprar estos 
productos por internet se 
debe a que “la decisión de 
compra está cada vez más in-

Comercio electrónico obliga al retail  
a reformular sus tiendas físicas

incrementando su segmento 
de entretención”. 

Según la CCS “los espacios fí-
sicos se deben transformar te-
niendo en cuenta el desarrollo 
de nuevos hábitos de consumo. 
Deben avanzar hacia un mode-
lo de display de productos en 
tienda, con herramientas de co-
nectividad que permitan mejo-
rar el proceso de compra, inte-
grando la experiencia móvil”. 

 
Más cambios 

La distribución de las tiendas 
físicas no es la única transfor-
mación que ha sufrido la in-
dustria ante el crecimiento del 
comercio electrónico. Según 
detalla el académico de la Uni-
versidad Andrés Bello Georgy 
Llorens, las empresas han co-
menzado a ofrecer de manera 
directa los productos de sus 
proveedores como si actuasen 
sólo como un portal de com-
pras. Ripley, Falabella y Paris 
de Cencosud han lanzado pla-
taformas de este tipo, que repli-

fluida por la averiguación on-
line de características, especi-
ficaciones técnicas, dimensio-
nes, opiniones de usuarios y 
expertos. También influye que 
en esta clase de productos, 
tras la compra se genera un 
proceso de despacho al do-
micilio del cliente, con lo cual 
también se le quita relevancia 
al canal físico”. 

El menor espacio en tien-
das ha favorecido el creci-
miento de otro tipo de locales, 
agrega el académico de la Uni-
versidad Adolfo Ibáñez, Bra-
cey Wilson. “Hoy están apare-
ciendo los outlets que licúan 
toda esta mercadería. La re-
ducción en las grandes tien-
das es algo que está para que-
darse, llegando a un punto 
donde algunas tiendas ten-
drán que cerrar en Chile” ad-
virtió Willson quien agregó 
que “hay shoppings en el 
mundo que están cerrando 
por esta causa y han debido 
cambiar de giro, por ejemplo, 

can parte del modelo de Ama-
zon. De este modo, el retail ha 
buscado reducir los riesgos de 
robo y daño que sufren los pro-
ductos cuando se exponen en 
las tiendas físicas. 

Llorens enfatizó que a largo 
plazo también se verán cam-
bios en términos de recursos 
humanos, ya que se necesi-
tarán menos vendedores en 
tienda y más personal en el 
servicio al cliente. 

Para la CCS se trata de un 
cambio estructural enmar-
cado en una ola de fenóme-
nos de modernización del re-
tail. “Va en la línea de mejorar 
la eficiencia del sector, a par-
tir de las ventajas que brinda 
el comercio digital. Es una 
tendencia que seguirá pro-
fundizándose y que comen-
zará a abarcar a otras áreas de 
características similares, en la 
medida en que aumente la 
penetración del eCommerce 
entre los consumidores”, di-
cen desde el gremio.

FOTO: WWW.PULSO.CL
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Laguna  
Lo Galindo

La Laguna Lo Galindo se 
ubica en el Barrio Norte, a 
los pies de la ladera sur 
del cerro isla del mismo 
nombre, rodeada por la 
avenida Alonso de Rivera y 
Padre Alberto Hurtado. Se-
gún las mediciones hechas 
por el EULA, la laguna ten-
dría una superficie de 
40.000 mts2, su ancho má-
ximo sería de 105 metros y 
su largo de 430 metros, su 
profundidad es de 1,5 me-
tros y contaría con un vo-
lumen de agua de 55.000 
mts3. 

Varios proyectos están 
siendo ejecutados alrede-
dor de la laguna y otros 
han sido presentados para 
su ejecución, en el bien 
entendido de recuperar 
los espejos de agua que 
rodean nuestra ciudad. 
Para tal efecto, el escultor 
don Carlos Andrés Fer-
nández Astete, propuso y 
ganó un proyecto consis-
tente en esculturas  flotan-
tes  de “caminantes” de 
colores, instaladas en la 
laguna en el año 1999, y 
que fuera galardonado 
con el Premio Ministerio 
de Obras Públicas.  

 
Alejandro Mihovilovich  

Prof. Historia y Geografía 
Investigador del Archivo 
Histórico de Concepción

PROYECTO FINANCIADO 
POR EL FONDO DE MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 2017

DÓNDE ESTOY PARADO

OJO DE DRON

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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Secretos y encantos  
del Chiflón del Diablo

La ex mina de carbón, situada bajo el ni-
vel del mar, en uno de los principales 

atractivos turísticos de la Región del 
Bío Bío. Chiflón del Diablo, anterior-

mente conocida como mina Chiflón 
Carlos, recibe este nuevo nombre 
gracias al cuento escrito por Baldo-
mero Lillo. Es un paseo recomenda-
do como actividad recreativa, por 
su importancia histórica y cultural, 

al que se puede acceder durante todo 
el año como parte de las actividades de 

www.lotasorprendente.cl

PALOMA GONZÁLEZ y 
Maximiliano Merino.

PAMELA AMÉSTICA y Pablo Oyarce.

VIVIANA ARRIAGADA y Romeo Cantó. GUSTAVO OLIVERA,  Álvaro Astudillo, Paulina Olivera y Jéssica Pizarro.

CAROLINA ARAYA y Maite Largo.

LUIS BUSTAMANTE, Camila y Gabriela Vejar.ANTONIA HERRERA  e Inés Flores.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GABRIEL y Paulina Barreiro.

PABLO ÁLVAREZ, Carla 
Flores, Karina Sandoval y 

Luis Sandoval.

VALERIA 
LANGER  y 

Antonella 
Ebner.
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Museo Pedro del 
Río Zañartu

El Parque Pedro del Río Za-
ñartu, ubicado en la comuna 
de Hualpén, es un espacio  
recreativo-histórico, cuyo 
museo conserva las piezas 
que en sus viajes por el 
mundo reunió Don Pedro 
del Río y que, actualmente, 
son parte del patrimonio cultu-
ral de la zona. 

Más informaciones sobre las 
visitas al museo y al Parque en 
www.prz.cl

CONSTANZA Valdebenito y Delia Garrido.

CAMILO 
SANHUEZA 

y Jean 
Cedeño.

MAGDALENA PÉREZ y Adriana Moreno.

ANA FLORES, 
Alberto Baeza y 

Rosa Loyola.

VALENTINA 
VALENCIA y 

Oscar 
Orellana.

HÉCTOR 
CORVALÁN 
y Jonathan 
Santelices.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARCELO 
VALENZUELA 
y Matías 
Cruces.

PAULA ARIAS y 
Génesis Roa.
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ARNOLDO WEBER, GERENTE DE ARTISTAS DEL ACERO

“Tenemos el 
presupuesto  
asegurado  
para esta 
temporada”

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Junto con destacar que volverán a 
contar con el apoyo de CAP Acero en 
2018, indicó que el año pasado 
también lo sacaron adelante sin 
mayores inconvenientes, pese a que  
se preveía complejo.

Más allá de su larga historia en 
el mundo cultural penquista, que 
ya sobrepasa los 50 años, en el úl-
timo tiempo  la realidad de Artis-
tas del Acero ha girado en torno al 
tema económico. Y es que la cor-
poración vivió momentos muy 
complejos, pero con esfuerzo, 
creatividad y el apoyo de diversos 
programas logró salir adelante. 
Tanto así, que en 2017 no tuvo las 
dificultades que se anticipaban en 
el ámbito financiero, y para esta 
temporada el panorama se ve aún 
mejor. 

Así lo dejó en claro Arnoldo We-
ber, su gerente, quien comenzó 
analizando lo que fue el 2017, don-
de reiteró que pudieron desarro-
llar sus actividades y completar 
una temporada sin mayores so-
bresaltos en lo que se refiere a la 
parte económica. 

 “De verdad, siendo que se pre-
veía como un año complejo debido 
a la falta de aporte de CAP Acero, 
que por la situación de la empresa 
no podía hacerlo, no fue tal. Afor-
tunadamente, pudimos recurrir a 
fondos públicos, y obtuvimos nue-
ve proyectos por diferentes vías, y 
eso nos permitió tener un año tran-
quilo, creativo, e incrementar lo 
que se estaba haciendo”. 

En ese sentido, agregó que 
“nuestra sala de exposiciones tuvo 
una estupenda temporada, con 
gran variedad de muestras, y la 
sala de espectáculos estuvo a full 
casi todo el año, con una cartele-
ra permanente. Además, también 
tuvimos una cantidad importante 
de matrículas, lo que igualmente 
contribuyó al tema financiero”.  

Por ello, en el resumen Weber 
destacó que independiente que 
debieron gestionar recursos de 
otra manera, pudieron desarrollar 
sus actividades con tranquilidad.  

“En el balance fue un muy buen 
año para Artistas del Acero, in-

dependiente que teníamos mu-
chas aprensiones a inicios de 
2017, por el escenario que se an-
ticipa en materias financieras. 
Con el apoyo del Gobierno Regio-
nal, del Consejo Nacional de la 
Cultura y las Artes, los proyectos 
de Chile Celebra. Pudimos resol-
ver muy bien esta temporada, 
apelando al ingenio y a las opor-
tunidades de generar ingresos”. 

 
Continuidad y novedades 

Para el año que está comen-
zando, el gerente de Artistas del 
Acero indicó que están tranqui-
los desde el punto de vista econó-
mico. En ese plano, se produjo un 
hecho fundamental: el regreso del 
apoyo de CAP Acero a la corpora-
ción cultural. 

“Este año la empresa está coope-
rando, ha vuelto a aportar, y es 
muy importante para nosotros 
volver a tener ese vínculo. Ade-
más, nuevamente participamos en 
algunos concursos, programas y 
proyectos, así que tenemos un pre-
supuesto anual saneado y creo que 
podremos cumplir una buena tem-
porada, independiente del cam-
bio de autoridades que vendrá 
ahora, que siempre puede gene-
rar algún tipo de incertidumbre. 
Habrá que ver quiénes llegan y la 
relación que se establezca, eso está 
por verse”, comentó. 

Weber recalcó que la corpora-
ción también continuará con algu-
nas de sus principales actividades 
culturales, como quedó en claro 
cuando presentó su programación 
para la presente temporada. Y en 
esa programación, hay algunas 
que tienen un significado especial 
por su impacto en la comunidad y 
también por el tiempo que llevan 
desarrollándose.  

“La feria del libro se mantendrá, 
lo mismo que la feria del arte, y el 
trabajo del Archivo de Cultura Tra-
dicional, Ediciones LAR de Omar 
Lara y la orquesta (Ensamble de 

Vientos del Bío Bío), que era lo más 
‘frágil’ pues significa solamente 
costos, y continuarán gracias al 
apoyo de la empresa. Además, se-
guirá la actividad de sala de es-
pectáculos, de la sala de exposicio-
nes, y ya se está cerrando la convo-
catoria a ambos espacios, y ahora 
viene el proceso curatorial para 
definir las fechas y artistas que po-
drán exhibir sus trabajos en nues-
tras instalaciones”. 

Junto a lo anterior, el gerente de 
la corporación destacó que en su 
edificio, ubicado en O’Higgins 
1255 en Concepción, se realizarán 
algunos trabajos que permitirán 
realizar importantes mejoras en 

el inmueble. 
“En infraestructura, nos adjudi-

camos un proyecto para instalar 
un ascensor. Eso ayudará sobre 
todo a la tercera edad y personas 
minusválidas, también a los niños, 
para que puedan acceder sin pro-
blemas a cualquier piso del edifi-
cio. También vamos a pintar todo 
por dentro y por fuera, remodela-
remos algunos espacios, como la 
cafetería y el subterráneo, varias 
cosas. Tendremos una nueva cara 
a partir de marzo”, adelantó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FRASE

“En infraestructura, nos 
adjudicamos un proyecto para 
instalar un ascensor en  
nuestra sede”. 

“Este año la empresa está 
cooperando, ha vuelto a  
aportar, lo que es importante 
para nosotros”.

“En 2017, pudimos recurrir a 
fondos públicos, y obtuvimos 
nueve proyectos por 
 diferentes vías”.
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CRÍTICA DE CINE - PREMIOS ÓSCAR

La forma del agua (2017), filme de 
Guillermo del Toro ganador del León 
de Oro en el Festival de Venecia, em-
pieza con una secuencia subacuática. 
La cámara ingresa a un apartamento 
donde las cosas flotan, y entre las bur-
bujas turquesas, escuchamos una hip-
nótica narración de un hombre que 
aún no vemos en pantalla. Se refiere a 
una princesa sin voz, quien duerme 
plácidamente en un sillón. De pronto 
el agua se desvanece y aparece la gra-
vedad. Estamos en Baltimore a prin-
cipios de los 60, y la música elegante 
y espumosa es de Alexandre Desplat. 

El apartamento de Elisa (Sally Ha-
wkins), una mujer muda, está ubica-
do encima de un cine poco concurri-
do. Su vecino es, además, su mejor 
amigo y nuestro narrador, Giles (Ri-
chard Jenkins), un hombre gay que 
trabaja como ilustrador de publicida-
des. Ambos son los únicos seres que 
se entienden y que disfrutan pasar 
tiempo juntos. Son como una familia. 

Su amiga en el trabajo es Zelda 
(Octavia Spencer), una mujer afro-
americana que también es su intér-
prete de lenguaje de señas. Trabajan 
en un laboratorio secreto del gobier-
no, donde se realizan experimentos 
referentes a la carrera espacial. Esta-
mos en plena Guerra Fría. 

Al laboratorio llega un equipo de 
militares y científicos con un tanque 
gigante lleno de agua que contiene a 
una extraña criatura. El Coronel 
Strickland (Michael Shannon) quie-
re hacerle una vivisección a la criatu-
ra, mientras que el Dr. Hoffstetler 
(Michael Stuhlbarg) quiere mante-
nerlo vivo para realizar estudios. 

Sin embargo, Elisa siente una ines-
perada atracción con la criatura, que 
es un anfibio antropomórfico. El 
Hombre Anfibio (Doug Jones en dis-
fraz). Y esto devendrá en un romance 
fantástico. 

La escenografía, la iluminación, los 
vestuarios, las composiciones del di-
rector de fotografía Dan Laustsen, re-
bosan belleza. Todo es turquesa, ver-
de y azul, ya que el mundo en la Tie-
rra es sólo la antesala del fondo del 
mar; con certeros toques de amarillo 
en los ambientes de personajes anta-
gónicos, y de rojo en el vestuario de 
Elisa, para expresar sus transiciones 
emocionales. 

La música es exquisita, al igual que 
el diseño sonoro general del filme, y 
abundan las referencias a otras pelícu-
las. Pero lo bueno de La forma del agua 
es, bueno, eso, la forma: la estética, la 
intertextualidad, los colores, el soni-
do. La historia tiene una excelente 
premisa, pero no está manejada bien. 

Empecemos por la mejor actua-
ción de la película. Richard Jenkins 

La forma del agua

interpreta a Giles lejos de todos 
los estereotipos. Tiene un ingenio, 
una sensibilidad y expresiones 
que son propias, y sentimos la 
angustia de un personaje que na-
ció antes de su tiempo, o después. 
Sin embargo, nunca lo vemos 
como una víctima. Eso es lo que 
Jenkins y Del Toro consiguen, 
pero creo que esto se debe a que 
el guion le concedió a este perso-
naje un buen desarrollo. 

No podemos decir lo mismo de 
Octavia Spencer. Zelda posee una 
verborrea envidiable, capaz de ar-
mar una conversación y puntos 
de vista sobre cualquier cosa que 
se le ocurra. En sus palabras y el 
ritmo de éstas yace el carisma del 
personaje, quien está ahí para in-
terpretar a Elisa (como Anna Pa-

quin lo hacía para Holly Hunter en 
El piano [1993]) y generar las son-
risas que su amiga muda no pue-
de a través del diálogo. Si Zelda es 
amiga de Elisa, también nosotros; 
si Zelda aprueba a Elisa, también 
nosotros. Puesto que, aunque no 
pueda hablar, Elisa carece de per-
sonalidad e ingenio, y es el punto 
débil del guion, algo muy malo 
para ser la protagonista. 

Ella es solitaria, y se enamora del 
Hombre Anfibio, basado éste en el 
monstruo del título en Creature 
from the Black Lagoon (1954). Su 
romance se establece de la siguien-
te manera: ella lo va a espiar en la 
noche, cuando el laboratorio está 
vacío, le da huevos duros para que 
coma y le toca discos de vinilo. Y 
listo, nace el amor. ¿En serio? Hay 

que notar que esta secuencia es 
acelerada, son casi viñetas. Ni si-
quiera en una película de Disney el 
cortejo es tan veloz, y cuando lo es, 
no es con ninguna criatura de nin-
guna laguna negra. 

Es aquí cuando me di cuenta 
de que a Del Toro la historia se le 
fue de las manos. Reemplaza el 
desarrollo de personajes por 
coincidencias extrañas, asu-
miendo que las vamos a aceptar, 
puesto que son naturales en los 
cuentos de hadas. Pero el perso-
naje de Elisa no es arquetípico, al 
menos, no de la forma en que 
está planteada. No representa 
valores humanos concretos; sólo 
comparte el populismo de la di-
versidad con sus amigos. 

Y éste es otro problema. La 

Es la película más laureada del año. 
Luego de triunfar en el Festival de 
Venecia ganando el León de Oro, es la 
más nominada a los Premios de la 
Academia con 13 nominaciones.

forma del agua, simplemente, esta-
blece que la diversidad es sana e ine-
vitable en la sociedad. Claro. No obs-
tante, en una narración fantástica, 
en un cuento de hadas adulto, tiene 
que haber una moraleja; es decir, la 
película tiene que llegar a esa con-
clusión, persuadirnos, y no empezar 
la historia restregándonos su decla-
ración de principios. 

La forma del agua tiene desarro-
llos de la trama forzados, raros, y 
excesivos. Los rusos, el racismo en 
EE.UU., la homosexualidad, citas bí-
blicas, el Hollywood clásico... Estos 
temas compiten entre sí para ver 
cuál de todos obtiene más espacio 
en el metraje. Me imagino que la pe-
lícula había funcionado mejor, de 
una forma más armónica y profun-
da, con una duración de tres horas, 
ya que su contenido no cabe en dos. 

Las escenas de sexo son gratuitas e 
incómodas. Strickland pretende que 
su esposa es Elisa en la cama; pero esta 
perturbadora atracción sólo culmina 
en una escena horrible de acoso sexual 
en el lugar de trabajo, y nunca más se 
retoma. Del Toro no vio este posible 
triángulo amoroso como una oportu-
nidad dramática, sino como un cli-
ché que convenía más evitar. Habría 
sido bonito ver un romance arquetípi-
co, sobre todo en una película de un di-
rector tan idiosincrásico como él. 

Encima, el coronel tiene una herida 
que se va pudriendo más a medida que 
avanza el relato, como una metáfora 
de su maldad en aumento. La metáfo-
ra es prosaica, y la herida está mal 
vendada, pues Del Toro quiere que la 
veamos. La fealdad de su cine, tan es-
tética y útil, es repulsiva aquí. 

Los personajes heroicos se mantie-
nen igual todo el tiempo, nunca cam-
bian de maneras significativas. Les 
pasan cosas que los hacen gritar de 
impresión y luego reír, y después llo-
rar y reír otra vez. Nos compadece-
mos por ellos, mas no crecen (excep-
to, quizá, por Giles). No es lo que es-
toy acostumbrado a ver de Guillermo 
del Toro, cuyos El laberinto del fauno 
(2006) y La Cumbre Escarlata (2015) 
son dos de sus mejores filmes. 

La forma del agua quiere empa-
parse de la literatura de aquéllas, in-
corporando elementos obvios de La 
bella y la bestia y La sirenita. Están en 
la pantalla, como joyas en un escapa-
rate que nunca se usarán. 

El director ha dicho que ésta es su 
película más personal, y se lo conce-
do. Es suya y debe amarla. Mas yo, 
como espectador, tengo que respon-
der con mis propios sentimientos, y 
siento que escribió un guion muy rá-
pido y lo dirigió sin mucha autocrí-
tica. Su identidad artística se apode-
ró de su fábula, aprovechándola para 
satisfacer sus caprichos de autor. El 
resultado es de una estética abru-
madora y una premisa genial, pero de 
una narración atolondrada y no con-
vincente. Es como si La forma del 
agua nunca hubiera salido de la es-
cena inicial. Se quedó ahí, bajo el 
agua, luchando por no hundirse. 

13 nominaciones, incluyendo Mejor 
Película y Mejor Dirección (Del Toro).

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Un total de mil hotdogs regalará Huachipato 
FC a los primeros espectadores que digan pre-
sente en el duelo ante San Luis de Quillota, que 
está pactado a las 12 horas en el Estadio CAP. 

El objetivo de esta iniciativa es reconocer la 
constancia y el compromiso del fanático acerero 

que será protagonista del cotejo que abrirá la jor-
nada dominical de fútbol. 

Las entradas para este compromiso tienen un 
costo de $5.000 para galería (sur o norte), $8.000 para 
Tribuna Andes y $12.000 para Tribuna Pacífico. Los 
niños menores de 12 años ingresarán gratis.

Huachipato premiará a los hinchas que lleguen temprano

FOTO:COMUNICACIONES HUACHIPATO FC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sacó cuentas alegres en su de-
but y ahora espera sumar su prime-
ra alegría en casa. Huachipato reci-
birá hoy a San Luis de Quillota en 
el césped del Estadio Cap con los  
objetivos de reafirmar su idea de 
juego, seguir entusiasmando a su 
hinchada y mantenerse en la parte 
alta del torneo nacional. 

El elenco de Talcahuano se estrenó 
la semana pasada con una emocio-
nante victoria por 4-2 ante Audax 
Italiano, en el Estadio Bicentenario de 
la Florida. En este primer escollo, los 
acereros pudieron plasmar todo lo 
trabajado en la pretemporada y, ade-
más, le dieron minutos a sus tres in-
corporaciones para la temporada 
2018 (Federico Pereyra, José Caraba-
llo y Gabriel Torres, quien sólo tardó 
ocho minutos en celebrar su primer 
gol con la tricota negriazul). 

No obstante, este domingo reci-

Javier Parraguez y César Valen-
zuela, pero el portero Ignacio 
González tuvo un desempeño no-
table y ahogó sus gritos de gol.  

Como si fuera poco, los canarios 
reaccionaron sobre la hora y sella-
ron la victoria en su feudo con un 
zurdazo de Mauro Caballero y un 
tiro libre de Álvaro Césped.  

“Queremos hacernos fuertes de 
local y dejar los puntos en casa. San 
Luis es un equipo complicado, que 
tiene muy buen juego y jugadores 
determinantes. Lo enfrentaremos 
con mucho resguardo,  pero a la vez 
sabiendo que nuestro equipo tiene 
potencial para ganar a cualquiera 
en cancha”, es la arenga del volante 
Claudio Sepúlveda para el cotejo que 
se efectuará desde las 12 horas en el 
reducto acerero. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

trajo tres jugadores que están den-
tro de su once inicial y que cambian 
radicalmente su estructura, como 
(Andrés) Robles, (Lucas) Compag-
nucci y Christian (Bravo), quienes 
le dan mucha más solidez y mayor 
agresividad. Asimismo, tienen a 
(Carlos) Escobar en punta, lo que 
permite que (Mauro) Caballero re-
troceda y juegue llegando y no es-
tando. Es un equipo renovado y que 
más encima viene de ganar, así que 
será un gran rival”, enfatizó.  

 
Van por la revancha 

El último duelo entre siderúrgi-
cos y quillotanos se disputó el 28 
de julio de 2017, en el Estadio Lu-
cio Fariña, por la primera jornada 
del Campeonato de Transición 
2017. En aquella oportunidad, los 
forasteros -dirigidos en ese en-
tonces por César Vigevani- pre-
sionaron desde el arranque y casi 
logran desnivelar por medio de 

birán a una escuadra que también 
arrancó con el pie derecho en el 
certamen y ha sumado importan-
tes nombres a su plantel. 

“San Luis es un equipo que lo noto 
intenso, agresivo y que tiene muy 
bien equilibradas las diferentes lí-
neas. Es un elenco que se ha refor-
zado bien, pues han llegado jugado-
res que le dan más seguridad. Cla-
ramente será sumamente duro”, 
adelantó el entrenador de la usina, 
Nicolás Larcamón. 

Cabe recordar que el adiestrador ar-
gentino tuvo la oportunidad de en-
frentar y triunfar ante los canarios el 
21 de octubre de 2017, cuando estaba 
al mando de Deportes Antofagasta. 
Sin embargo, el profesional de 33 años 
sostiene que el equipo que arribará 
este domingo a Las Higueras es muy 
distinto al de meses atrás.  

“Yo no creo que San Luis tenga la 
misma base que el campeonato pa-
sado. Esta temporada, el equipo 

HUACHIPATO RECIBE A SAN LUIS POR LA SEGUNDA FECHA DEL TORNEO NACIONAL

Quiere demostrar que va por buen 
camino en su primer duelo de local
Intentando aprovechar el grato ambiente del camarín tras el positivo debut ante Audax Italiano,  
los acereros buscarán su primer triunfo en su feudo ante los dirigidos por Miguel Ramírez. 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

C. Lampe 
J. Bizama 
F. Pereyra 
V. Huerta 
C. Jopia 
C. Sepúlveda 
L. Povea 
C. Valenzuela 
J. Martínez 
J. Caraballo 
S. Bareiro  

SAN LUIS 

N. Larcamón 

DT

HUACHIPATO

I. González 
R. González 
J. Rojas 
A. Robles 
M. Bravo 
G. Sepúlveda 
B. Sagredo 
C. Bravo 
L. Compagnucci 
C. Escobar 
M. Caballero

M. Ramírez

DT

Estadio: Huachipato - CAP Acero 
Árbitro: José Cabrero 
Hora: 12:00
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Se viene la Deportes Concepción Cup 
Con una ceremonia realizada en 

el Salón de Honor de la Municipali-
dad de Concepción, se dio el lanza-
miento oficial a la esperada edición 
2018 de la Deportes Concepción 
Cup, evento que se realizará  entre 
el 19 y 24 de febrero en los Campos 
Deportivos de Nonguén. 

El certamen organizado por el 
club social, contará con la participa-
ción de 864 niños y jóvenes de la Re-
gión del Bío Bío,  en las categorías 
Sub-8, Sub -10, Sub- 12 y Sub-14. 

Las escuelas de fútbol que partici-
parán son Deportes Concepción; Aca-
demia Patricio Almendra; Talentos 
del Carbón; Academia de Fútbol Inte-
gral Futuros Talentos; Palestino Hual-
pén; Ñublense; Academia de Fútbol 
Chiguayante; Colo Colo (San Pedro de 

cimiento única para los pequeños 
participantes. “Queremos seguir po-
tenciando el compromiso de Depor-
tes Concepción con la integración so-
cial a través del deporte. Sin duda, 
este torneo es una oportunidad para 
que cientos de niños puedan jugar 
fútbol en un recinto que cumple con 
las condiciones necesarias. Nuestro 
objetivo es ser un aporte en el desa-
rrollo deportivo de los jóvenes y la 
comunidad”, dijo. 

Por su parte, Jorge Lara, director de-
portivo de A.F.I Futuros Talentos, ex-
presó que,  “será una experiencia po-
sitiva para los cerca de 60 niños de 
nuestra escuela de fútbol, ya que mu-
chos de ellos son de escasos recursos 
y tienen pocas opciones de salir de 
aquella zona”.

FOTO:CARLOS QUEZADA

VARIAS INSTITUCIONES confirmaron su asistencia a la Deportes 
Concepción Cup.

Escuelas como Ñublense y 
A.F.I (Talcamávida), harán 
largos viajes para estar 
presentes en el torneo.

Compromiso de 
las instituciones

la Paz y Chiguayante; Universidad de 
Chile (Talcahuano y Coronel); Con-
cepción Norte; Deportivo Nonguén; 
Huachipato, y Municipal Hualpén. 

 
Oportunidad de integración 

El presidente del club social, Víc-
tor Tornería, resaltó la instancia, 
considerándola una ocasión de cre-

Los otros 
perjudicados 
por los 
enigmáticos 
fallos del IND 
en Santiago

En Bío Bío fueron afectadas 
con el recorte de personal 
hecho por el IND central a 
los CER de provincias.

Disciplinas
3

MÁS DESPIDOS EN LOS CER DEL BÍO BÍO 
FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Los CER de remo y ciclismo perdieron a 
emblemáticos técnicos por decisión del 
gobierno central. Mismo caso vivido 
por el DT de canotaje, Gualberto Mesa, 
quien finalmente fue reincorporado.

El inexplicable despido del técnico 
Gualberto Mesa del Centro de Entre-
namiento Regional (CER) de canota-
je, que tanta polvareda levantó a ini-
cios de este año, y que finalmente se 
resolvió a favor del cubano cuando la 
dirección central del IND echó pie 
atrás renovando su contrato, dio 
cuenta del centralismo desmedido 
que aún se vive en el deporte chileno. 

Una decisión tomada desde San-
tiago que echaba por tierra un  pro-
ceso reconocido por toda la admi-
nistración deportiva regional y que, 
para desgracia de la actividad local, 
no fue un caso aislado. 

Esto, luego de confirmarse que en 
la misma lista de despidos, apare-
cían los nombres de técnicos perte-
necientes a otros importantes polos 
de desarrollo en Bío Bío, y que fue-
ron “dados de baja” con el mismo po-
bre argumento utilizado en la situa-
ción de Mesa: “termino de contrato”. 

Se trata de Hernán Cerro, entrena-
dor ayudante del CER Avanzado de 
Remo, y de Mauro Henríquez, titu-
lar del CER Avanzado de Ciclismo, 
dos emblemáticos profesionales que 
se pierden en la Región, pese a enca-
bezar exitosos procesos. 

 
Sin argumentos 

Tranquilo, pese al golpe, se mues-
tra “Nano” Cerro, uno de los especia-
listas más destacados del remo re-
gional y que habitualmente es con-
vocado por el head coach nacional, 
Bienvenido Front, en los concentra-
dos de la selección. 

El entrenador, que por estos días 
está con el combinado criollo en Val-
divia, reconoce que no se esperaba 
la noticia. “Me dejó bastante sor-
prendido, pero son políticas del de-
porte nacional que lamentablemen-
te involucran a todos las especialida-
des, sin considerar los resultados”, 
parte diciendo. 

Cerro dice que desconoce las 

causas de la decisión, más aún con-
siderando el buen trabajo que esta-
ba realizando junto a Juan Labra, 
técnico jefe del CER.  “Siendo sin-
cero, no se me entregó ninguna ex-
plicación. Entiendo que tanto la 
asociación como la federación ape-
laron. Pero queda la sensación que 
no fue correcto lo que se hizo, y 
preocupa porque si estamos recor-
tando entrenadores, es imposible 
mejorar los resultados”, sentencia. 

Similar opinión es la que mani-
fiesta Mauro Henríquez, para quien 
estas son resoluciones que carecen 
de fundamento técnico. “Son situa-
ciones que a lo mejor se hacen des-

de un escritorio y obedecen a otras 
estructuras deportivas, porque la 
verdad no tiene mucha explicación”. 

“En Santiago desconocen todo el 
trabajo que uno realiza desde hace 
tanto tiempo, poniendo recursos 
humanos y materiales en pos de que 
el deporte crezca. Y arriesgando en 
muchos casos la integridad física, 
porque es sabido que el ciclismo acá 
en la zona tiene que practicarse en 
plena carretera, con todo el riesgo 
que ello implica”, concluye. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl





22 Diario Concepción Domingo 11 de febrero de 2018

OBITUARIO

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a todos quienes 
nos acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nues-
tra amada e inolvidable madre, hermana, tía, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

CLEMIRA REYES 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Beltrán Reyes 

 

San Pedro de la Paz, 11 de febrero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 
a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nuestra 
querida esposa, madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

ADELA DE LA LUZ FONSECA OPORTO 
(Q.E.P.D) 

 
 
La familia 
 
Santa Juana, 11 de febrero de 2018.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestro querido esposo, pa-
dre, suegro y abuelito, Sr. 

 

JOSÉ LUCIANO MELLA CERNA 
(Q.E.P.D) 

 
Alicia Paredes Espinoza y familia 

 

Talcahuano, 11 de febrero de 2018.

Dios y la Virgen santísima bendigan a todos quienes nos acompañaron, apoya-
ron y despidieron a nuestra querida esposa, madre, suegra, abuelita y bisabueli-
ta, Sra. 
 

GUACOLDA CRUZAT HIDALGO 
(Q.E.P.D) 

 
 
Eternamente agradecidos 
 
La familia 
 
Chiguayante, 11 de febrero de 2018.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestro querido esposo, padre, suegro y abue-
lito, Sr. 

 

CARLOS SELIM VASQUEZ MELLA 
(Q.E.P.D) 

 
La familia 

 

Concepción, 11 de febrero de 2018.

Consentida del alma amor de amores. 
Eres la consentida, mi vida de noche y día. 
 

ROSA HAYDEE MELITA BUSTOS 
(Q.E.P.D) 

 
Nuestra eterna gratitud a los familiares y amigos que nos han acompañado. 
 
Familia Sanchez Araos 
 
Concepción, 11 de febrero de 2018.

 Agradecemos muy sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que 

nos acompañaron en la partida de nuestro amado esposo, padre y suegro, Sr. 

 

EDMUNDO NORBERTO CASTILLO COLE 
(Q.E.P.D) 

 

Familia Castillo Montoya 

 

Concepción, 11 de febrero de 2018.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestra querida hermana, tía, tía abuelita y tía 
bisabuelita, Sra. 
 

BERNARDINA TOLEDO ESCOBAR 
(Q.E.P.D) 

 
Amelia Toledo E. 
Familias:  Carvallo Toledo 
                     Contreras Toledo 
                     Carvallo Toledo 
 
Cabrero, 11 de febrero de 2018.

Infinitas gracias.  Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
miento y presencia en la irreparable partida de nuestra amada esposa, madre, 
suegra y abuelita, Sra. 

 

NUVIA DEL CARMEN DÍAZ GARCES 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Poza Díaz 

 

San Pedro de la Paz, 11 de febrero de 2018.

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/26 10/32
LOS ÁNGELES

14/31
SANTIAGO

9/31
CHILLÁN10/30

RANCAGUA

11/30
TALCA

8/27
ANGOL

7/26
TEMUCO

8/20
P. MONTT

13/29
LUNES

12/26
MARTES

12/24
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: N. Sra. de Lourdes 

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Rengo 601

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Araucaria 
• Araucaria 252, local 3 y 4, Las Higueras
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